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ưникальность 
кузбасской жемчужины

// статистика 

Отрасль в цифрах 

// студенчество

Жить и работать в Кузбассе

    // факт

Накануне проˉессио-
нального праздника, 
Дня шахтёра, специа-
листы Кемеровостата 
представили основные 
достижения угольноֹ 
промышленности 
региона.

По данным профильно-
го ведомства, каждый две-
надцатый занятый в эко-
номике Кузбасса работает 
на угледобывающих пред-
приятиях. Средний воз-
раст шахтёров составляет 
тридцать девять с полови-
ной лет.

В минувшем году в на-

шем регионе было добы-
то 241,9 млн тонн угля, 
обогащено – 89,1 млн 
тонн. В первом полугодии 
2022 года добыча угля со-
ставила 106,8 млн тонн, 
отгружено на 1124,0 млрд 
рублей.

Также сообщается, что 
кузбасский уголь постав-
ляется в 68 регионов Рос-
сии. В топ-5 российских 
регионов, использую-
щих наше топливо, вхо-
дят Свердловская область, 
Москва, Челябинская об-
ласть, Алтайский и Перм-
ский края.

Алена Смирнова. 

Нацпроект �Производитель-
ность труда� помог кузбасским 
предприятиям увеличить ˑˉ-
ˉективность работы на ��ҿ.

Губернатор Сергей Цивилев 
провёл совещание с руководи-
телями крупных компаний из 
базовых несырьевых отраслей 
экономики, работающих на тер-
ритории Кузбасса.

Как отметил Сергей Цивилев, 
повышение производительности 
труда на предприятиях Кузбасса в 
нынешней экономической ситуа-
ции – жизненно необходимо для 
развития экономики и роста благо-
состояния наших жителей. Все со-
знательные и ответственные пред-
ставители бизнеса стараются в 
условиях жёстких экономических 
санкций выпустить больше конку-
рентоспособных товаров, поднять 
заработную плату сотрудникам, 
увеличить налоговые поступления, 
развивать производство. Такие воз-
можности даёт участие в нацпроек-
те «Производительность труда».

Кузбасс вступил в этот нац-
проект одним из первых в стране 

– в 2019 году. За это время улуч-
шили производство 65 компаний, 
более половины из них относятся 
к сфере обрабатывающих произ-
водств. При этом установленным 
критериям нацпроекта в Кузбас-
се соответствует ещё 121 компа-
ния, из них 51 предприятие в сфе-
ре обрабатывающих производств, 
27 транспортных, 20 строитель-
ных организаций, 13 сельскохо-
зяйственных предприятий, 10 – в 
сфере торговли. Это значит, у них 
тоже есть шанс без значитель-
ных финансовых затрат повысить 
свою эффективность.

Для этого нужно соответ-
ствовать трём критериям: раз-
мер годовой выручки превыша-
ет 400 млн рублей, предприятие 
входит в состав пяти приоритет-
ных отраслей (обрабатывающие 
производства, сельское хозяй-
ство, транспорт, строительство, 
торговля), доля участия нало-
говых резидентов иностранных 
государств в уставном (складоч-
ном) капитале юрлица не превы-
шает 50%.

В рамках нацпроекта предпри-
ятиям оказывается бесплатная 
помощь экспертов регионального 
центра компетенций, они могут 
получить льготный заём из фе-
дерального Фонда развития про-
мышленности под 1% годовых на 
модернизацию производства.

В Кузбассе уже два предприя-
тия воспользовались этой мерой 

поддержки: 53 млн рублей полу-
чил «Инженерный центр «АСИ» 
на модернизацию станочно-
го парка; «Кузбассхлеб» – более 
44 млн рублей на приобретение 
оборудования для автоматизи-
рованной линии по производству 
хлеба.

Участие в нацпроекте рассчи-
тано на три года, в каждый из ко-
торых эффективность работы 
должна возрастать не менее чем 
на 5%. Планируется, что к концу 
2025 года участниками нацпро-
екта в Кузбассе должны стать как 
минимум 93 предприятия.

Как отмечал президент РФ 
Владимир Путин, повышение 
производительности труда необ-
ходимо для развития экономики 
и увеличения на этой базе теку-
щего уровня жизни граждан.

ǋресс�слуǢба АǋК.

В регионе подведены итоги 
третьего трудового семестра 
Международноֹ студенческоֹ 
строֹки.

«Мы рады, что к нам приезжа-
ет такая активная и талантливая 
молодёжь. Для бойцов третий тру-
довой семестр – это возможность 
внести вклад в развитие региона. 
Очень важно, что они сознатель-
но к этому подходят. К тому же для 
них это возможность хорошо про-
вести время, заработать и найти но-
вых друзей. Тем более в этом году 
стройка подтвердила свой между-
народный статус: к нам приезжали 
студенты не только из городов Рос-
сии, но и молодёжь из Казахстана, 
Беларуси, Таджикистана. Уверен, 
многие из них захотят вернуться 

в Кузбасс в качестве молодых спе-
циалистов», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

В Кемерове стройотрядовцы 
трудились на площадках Культур-
но-образовательного комплекса, 
«Кузбасс-Арены», Притомской на-
бережной и других важных объек-
тов.

Как рассказал командир ССО 
«Ритм» из Алтайского края Влади-
мир Кондратьев, он четвёртый год 
подряд приезжает в Кузбасс. 

«Здесь очень отзывчивое руко-
водство, отличная организация 
условий труда, и в целом мне ваш 
регион нравится, так как много кра-
сивых мест, которые можно посмо-
треть. За четыре года моего участия 
в кузбасских стройках мне особен-
но запомнился момент, когда в 2021 

году при строительстве культур-
ного комплекса на одном из объ-
ектов мы помогали устанавливать 
лифт для инвалидов. В тот момент 
я почувствовал, что делаю что-то 
действительно важное. Мне бы хо-
телось после окончания вуза прие-
хать жить и работать в Кузбассе, по-
тому что здесь созданы все условия 
для молодых специалистов», – от-
метил Владимир Кондратьев.

На торжественном закрытии 
Международной студенческой 
стройки «Кузбасс» были объявле-
ны обладатели званий «Лучший 
командир», «Лучший комиссар» 
и «Лучший боец» международной 
стройки. Вручены знамёна луч-
шим отрядам по производствен-
ной и комиссарской деятельности.

ǋресс�слуǢба АǋК.

ȟубернатор Кузбасса Сергей ɂивилев во время рабочей 
поездки в ȥрокопьевск принял решение о проведении ре-
монта в основной общеобразовательной школе ɤ 1 имени 
ȼ.В. Волынова и переводе её на 11-летнюю систему обуче-
ния, сообщается в телеграм-канале «ɂивилев.%Bve».

Сергей ɂивилев вместе с учителями позвонил дважды 
ȟерою Советского Союза ȼорису Валентиновичу Волыно-
ву. Ȥни обсудили будущее школы, в которой учился лёт-
чик-космонавт, а также те проекты, которые будут реали-
зованы в ȥрокопьевске.

Столицеֹ празднования 
Дня шахтёра в �ͽ�� году 
станет Прокопьевск.

«Прокопьевск – третий 
по величине город, кото-
рый в 20-х годах прошло-
го века получил звание 
«Угольной жемчужины 
Кузбасса». Есть архивные 
документы, в которых ука-
зано, что когда строился 
Кузбасс, Прокопьевск дол-
жен был стать столицей 
Кузнецкого края. Проко-
пьевск внёс большой вклад 
в развитие всего региона. 
Это настоящий город-ге-
рой. Поэтому мы присвои-
ли ему региональное звание 
«Город трудовой доблести и 
воинской славы». Наша за-
дача – сделать город бо-
лее удобным, современ-
ным и при этом сохранить 
уникальный историче-
ский облик Прокопьевска 
для потомков. Мы приня-
ли решение, что столицей 
празднования Дня шахтёра 
в 2025 году станет Проко-
пьевск», – подчеркнул Сер-
гей Цивилев.

Губернатор возложил 
цветы к памятнику ком-
с о м о л ь ц а м - п р о к о п ч а -
нам, павшим в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Монумент был создан в 
1960 году на средства, со-
бранные пионерами и ком-
сомольцами города. Объ-
ект является памятником 
истории регионально-
го значения. Сквер с па-
мятником стал одним из 
памятных мест, которое 
реконструировали на сред-
ства гранта, полученного 
Прокопьевском за присво-
ение звания «Город трудо-
вой доблести и воинской 
славы». Здесь полностью 
заменили асфальт и троту-
арную плитку, установили 
новые светильники. Смон-
тированы новые стелы 
полных кавалеров ордена 
Славы и Героев Советского 
Союза. Всего в обновление 

этого важного для прокоп-
чан места вложено более 
28 млн рублей.

Ещё один памятник ар-
хитектуры региональ-
ного значения, который 
сейчас реконструируют в 
Прокопьевске, – здание 
драмтеатра, построенное 
в 1960 году по специаль-
ному проекту архитекто-
ра Н.П. Куренного в стиле 
неоклассицизма. Его по 
праву называют «малой 
Мариинкой».

В 2020 году в рамках 
подготовки к 300-летию 
Кузбасса на ремонт и ре-
ставрацию Прокопьевско-
го драматического театра 
было выделено 160 млн ру-
блей, из них 132,8 млн ру-
блей – федеральные сред-
ства. В 2022 году ещё более 
100 млн рублей выделено 
из областного бюджета. 

По поручению губер-
натора Сергея Цивилева 
в Прокопьевском город-
ском краеведческом му-
зее открылась экспозиция 
«Подвиг братства», по-
свящённая многолетнему 
плодотворному сотрудни-
честву Кузбасса и Донбас-
са, городам-побратимам 
Прокопьевску и Горлов-
ке. Представлено более 
100 уникальных экспона-
тов: архивные документы, 
фотографии, подлинные 
предметы шахтёрского 
труда. Помощь в работе над 
выставкой оказали музей 
истории города Горловки, 
государственные архивы 
Новосибирска, Кемерова, 
Прокопьевска. На откры-
тие выставки приехал мэр 
Горловки Иван Приходько.

По решению губерна-
тора Сергея Цивилева в 
2023 году 100-летие Про-
копьевского краеведческо-
го музея будет отмечать-
ся совместно с Горловским 
краеведческим музеем, ко-
торому тоже исполняется 
100 лет.

ǋресс�слуǢба АǋК.



61 (27093)   //  Четверг, 25 августа 2022 3панорама новостей
// cлово редактора

Он был здесь всегда

// какие мы 

Из Кемерова – на Ƹльбрус

Уважаемые горняки, ветераны отрасли� 
Примите самые искренние поздравления 
с Днём шахтёра�

Вся многолетняя история Кемеровской области связана с 
добычей чёрного золота, а жизнь и судьба кузбассовцев так 
или иначе соприкасается с горняцким трудом.

Благодаря вам угольная отрасль развивается, а шахтёрская 
профессия остаётся одной из самых престижных!

От всей души желаю вам успешной и безаварийной работы, 
крепкого здоровья, уверенности в будущем, счастья, благопо-
лучия, осуществления намеченных планов, покорения новых 
профессиональных высот!

УправлȶȵȰий
Кемеровским отделением ǋАǊ Сбербанк

Андрей Беднарский.

// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы� С �� августа 
по � сентября �ͽ�� года с �� до �� часов вы може-
те обратиться к заместителю председателя пра-
вительства Кузбасса, руководителям структурных 
подразделениֹ администрации правительства 
Кузбасса, исполнительных органов государствен-
ноֹ власти Кузбасса отраслевоֹ компетенции, 
иных органов по телеˉонам прямоֹ линии:
�� августа �понедельник� – Рубан Сергеֹ Викто-
рович – министр транспорта Кузбасса, тел. � ������
��-��-��.
�ͽ августа �вторник� – Громов Андреֹ Валерьевич 

– и.о. министра промышленности и торговли Кузбасса, 
тел. � ������ ��-��-��.
�� августа �среда� – Гончарова Вера Ивановна – 
начальник управления по взаимодействию с организа-
циями финансового рынка администрации правитель-

ства Кузбасса, тел. ������� ��-��-��.
� сентября �четверг� – Ващенко Сергеֹ Николае-
вич – заместитель председателя правительства Куз-
басса (по экономическому развитию и цифровизации),
тел. � ������ ��-��-��.

– Богатенко Валентина Дмитриевна – ưполномо-
ченный по правам ребенка в Кемеровской области – 
Кузбассе, тел. � ������ ��-��-��.
� сентября �пятница� – Перˉильев Юриֹ Виталье-
вич – начальник управления губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса по вопросам профилактики кор-
рупционных и иных правонарушений администрации 
правительства Кузбасса, тел. � ������ ��-��-��.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кузбасса: � ������ ��-��-��.

Кадастровым инженером Агеевым А.Ю., 652644, Ке-
меровская обл., г. Белово, пгт Инской, ул. Ильича, 37-27; 
8 (384-52) 2-99-06; 8 (384-52) 2-49-68, подготовлен про-
ект межевания земельных участков, в соответствии с 
которым из земельного участка сельскохозяйственного 
назначения с кадастровым номером 42:01:0000000:454, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, Бе-
ловский район, колхоз «Моховский» (далее – исходный 
земельный участок), выделяется участок в счет долей 
в праве общей долевой собственности на исходный зе-
мельный участок (земельных долей). Земельный уча-
сток сельскохозяйственного назначения выделяется Бе-
ловскому городскому округу.

Местоположение выделяемого земельного участ-
ка: Российская Федерация, Кемеровская область – 

Кузбасс, Беловский муниципальный округ.
Заказчиком работ по подготовке проекта межева-

ния земельных участков является Беловский город-
ской округ, адрес: Кемеровская область, г. Белово, 
ул. Советская, 21, тел. 8 (384-52) 9-55-85.

С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: 652600, Кемеровская обл., 
г. Белово, ул. Юности, 17, оф. 11 (2-й этаж).

Обоснованные возражения заинтересованных лиц отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемых 
в счет земельных долей земельных участков принимают-
ся в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
извещения по адресу: 652600, Кемеровская обл., г. Белово, 
ул. Юности, 17, оф. 11 (2-й этаж), 8 (384-52) 2-99-06; 8 (384-
52) 2-49-68, e-mail: kadastr_belovo@mail.ru.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Кредитный потребительский кооператив «Согласие» 
(далее по тексту Кооператив) уведомляет членов Коо-
ператива, что внеочередное общее собрание состоит-
ся 28 сентября 2022 г. в 16.00 по адресу: г. Полысаево, 
ул. Юбилейная, д. 11б. Собрание проводится в форме 
собрания уполномоченных.

Повестка дня:
1. Утверждение повестки внеочередного общего собрания.

2. Избрание председателя и секретаря внеочередно-
го общего собрания членов Кооператива.

3. Утверждение протоколов Правления, принятых в 2022 г.
4. Начисление дополнительных взносов на покрытие 

убытков Кооператива.
5. Решение вопроса о дальнейшей деятельности Ко-

оператива (ликвидация, банкротство, продолжение де-
ятельности).

Знаменщик ��ͽ-го гвардеֹского 
стрелкового полка ��-ֹ гвардеֹскоֹ 
стрелковоֹ дивизии сержант Николаֹ 
Иванович Масалов прожил довольно 
долгую жизнь: год ему оставалось до 
�ͽ-летнего юбилея, когда ушёл он в мир 
иноֹ �ͽ декабря �ͽͽ� года в кузбасском 
посёлке Тяжинскиֹ. И, конечно, к тому 
времени его военное прошлое осталось 
далеко позади – а всё-таки хочется 
именно ˑто прошлое подчеркнуть, по-
тому что в историю �Кузбасса, России, 
человечества� Николаֹ Иванович вошёл 
именно тогда, весноֹ ���� года, когда 
на берегу берлинского Ландвер-канала 
совершил своֹ бессмертныֹ подвиг.

Спасая жизнь маленькой немецкой девочке, Николай 
Иванович, можно поручиться, и не думал о том, что со-
вершает именно что историческое деяние – просто де-
лал то, что сделал бы, вероятно, любой советский солдат. 
И любой нормальный человек, который умеет отличать 
добро от зла и понимает, что дети не несут на себе грехов 
отцов. В тот же день, 30 апреля, когда кузбассовец Маса-
лов под пулемётным огнём противника на руках уносил 
от смерти трёхлетнюю немку, где-то относительно неда-
леко в «фюрербункере» испустил наконец дух, вероятно, 
величайший из когда-либо живших на Земле негодяев 

– тоже своего рода эпохальное событие. Что ж, каждый 
стремится войти в историю по-разному. Николай Ива-
нович Масалов вошёл как Воин-освободитель.

(Ему, кстати, вдумаемся, в этот момент было всего-то 
полных 22 года. Многим из нынешних 22-летних, ещё и 
с собственными морально-нравственными ориентирами 
не особенно определившимся, такое, возможно, и за ди-
ковину может показаться. Впрочем, не будем и чрезмер-
но напраслину на этих нынешних возводить – пример на-
ших парней, выполняющих тоже поистине историческую 
миссию в ходе специальной военной операции на Донбас-
се и Украине, наглядно демонстрирует, что и в XXI веке 
совсем ещё молодые люди по-прежнему могут становить-
ся эталонами мужества, доблести и благородства).

Памятник Воину-освободителю в берлинском Треп-
тов-парке стоит вот уже 73 года. Но, давайте откровенно, 
тут бы всегда надо теперь добавлять – «пока что стоит». 
Дети и внуки, на которых грехи отцов и дедов и впрямь 
изначально не лежали, выросли, осмотрелись – и, ка-
жется, в массе своей успели нахватать уже собственных 
грехов. Нацизм был уничтожен весной 1945-го Никола-
ем Масаловым и ещё миллионами таких, как он, – раз-
битая свастика под ногами нашего воина на памятни-
ке о том недвусмысленно свидетельствует. Но на земле 
Европы, освобождённой нашими предками, взошли 
ростки неонацизма – а это в глазах тамошних «цивили-
зованных» насельников, наверное, не особенно «монти-
руется» с монументом в Трептов-парке. Пока им ещё не-
множечко неловко говорить об этом прямо – ну да лиха 
беда начало…

Но это всё в глобальном смысле не особенно и важно. 
Потому что памятник Воину-освободителю очень скоро 
появится в Кузбассе, в Кемерове, где станет центральным 
элементом мемориального комплекса сибирякам-героям 
Великой Отечественной войны. И это, кажется, настолько 
логично и правильно, насколько вообще можно себе пред-
ставить – место монументу всегда и было на нашей, кузбас-
ской земле, откуда Николай Иванович Масалов и уходил 
на фронт в составе сибирской 443-й стрелковой дивизии и 
куда вернулся после Победы. Эта земля всегда была и оста-
валась ему родной, а значит, память о его великом подвиге 
должна быть надёжно сохранена именно здесь.

И даже если потерявшие историческую память и стыд 
европейцы под тем или иным предлогом уберут Воина из 
Трептов-парка, его фигура уж точно всегда будет возвы-
шаться над Томью, над северной столицей Кузбасса, над 
всем нашим регионом. Защищая. Напоминая о том, что ни 
в коем случае нельзя забывать, коль скоро мы хотим со-
хранить себя, свою культуру, свою идентичность. Даруя 
веру в себя, в процветание нашего региона и всего наше-
го Отечества. Собственно, он, Воин-Освободитель, всегда 
был здесь, с нами, в наших сердцах. Теперь же это поло-
жение дел становится реальным – уже окончательно. Мы 
помним, Николай Иванович. Мы – никогда не забудем.

ƾасилий Королȷв, 
главнȲй редактор газетȲ «Кузбасс».

Кузбасские акваֹс-спортсмены 
покоряют не только холодные 
глубины, но и ледяные вершины. 

Кемеровчанин Денис Георгиев 
в компании единомышленников и 
профессионального гида-провод-
ника совершил восхождение на 
Эльбрус. По словам земляка, он 
давно мечтал покорить высоту, и, 
наконец, случай такой представил-
ся. «Эльбрус покорён! – написал 
он весточку друзьям. – 5642 ме-
тра – высочайшая точка России и 
Европы. Долгая подготовка, тре-
нировки – не зря. С первого раза 
всё получилось, кто пробовал или 

планировал, тот понимает, о чём я 
говорю. Гора капризная и не всех к 
себе пускает».

На вершине Денис сфотографи-
ровался с флагом клуба закалива-
ния и зимнего плавания «СнеГири».

На том приключения кузбас-
ских аквайс-спортсменов не за-
канчиваются. Так, 39-летний пред-
ставитель Федерации зимнего 
плавания Кузбасса Евгений Куры-
лех единственный от нашего регио-
на принял участие во II Кубке Ар-
ктики, который проходил на днях 
в Красноярском крае. В общей 
сложности за время соревнований 
любители холодового плавания 

совершили заплыв на дистанциях – 
50, 100, 200, и 500 метров, а также 
преодолели эстафету через пролив 
Вега с острова Диксон к материко-
вой части, они проплыли 13 аркти-
ческих миль – 25 километров!

Накануне стало известно, что 
кемеровчанин стал абсолютным 
чемпионом на дистанциях 100 и 
500 метров, а на 200 м – триумфа-
тором в своей возрастной катего-
рии. Температура воды в Карском 
море составила +4, +6 градусов. 
«Чувствую себя превосходно, – 
сказал аквайс-спортсмен. – Я горд, 
что выступал за родной Кузбасс!»

Алена Смирнова. 
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// юбилей

В ͫ͟͵ͩͤ͟   
ͮͤͨͱͩͺͰͧ͟͡ʹͧͽ

С пуском в эксплуатацию ООО 
«Участок «Коксовый» в 2002 
году перед ПМХ открылись но-
вые перспективы добычи каче-
ственного, уникального по сво-
им свойствам угля. Но горные 
работы были попутным направ-
лением деятельности предприя-
тия, первостепенными задачами 
являлись строительство подзем-
ных сооружений с целью лик-
видации основного поля шахты 
им. В.В. Вахрушева и рекульти-
вация нарушенных земель.

Из года в год предприятие 
наращивало производствен-
ные мощности. К 2012 году спе-
циалисты разработали допол-
нительный проект, который 
позволил увеличить попутную 
добычу угля до 850 тысяч тонн в 
год, а к 2014 году была получена 
лицензия на осуществление раз-
ведки и добычи угля на участке 
«Коксовый Глубокий» Киселёв-
ского каменноугольного место-
рождения.

͌ͬ͡Ψ ͻͰͭ͟ ͮͦͧ͟͡Ͱͧͽ
В свой двадцатилетний юби-

лей «Коксовый» выходит на но-
вый этап развития. Сегодня ве-
дётся отработка запасов угля 
в границах лицензий шахты 
им. Вахрушева и Коксовый Глу-
бокий «Дальний», начинается 
процесс внешнего отвалообра-
зования.

– Перед предприятием всег-
да стоит задача – стабильная ра-
бота и обеспечение безопасных 
условий труда, – рассказыва-
ет управляющий директор ООО 
«Участок «Коксовый» Владимир 
Перекрестов. – Вышел в свет зна-
чимый проект, который прошёл 
экологическую экспертизу и от-
вечает всем требованиям. В ус-
ловиях нового этапа развития на 
плечи коллектива легла огром-
ная нагрузка: колоссальный 
объём проектных работ, пере-
нос всех объектов инфраструк-
туры в связи с расширением гра-
ниц карьерной выемки – по сути, 
нужно было заново возвести все 
сооружения. Совсем скоро мы 
переедем в новый АБК, почти 
готова котельная, ведётся стро-
ительство складского хозяйства. 
Впереди строительство бокса и 
очистных сооружений. На пере-
нос инфраструктуры уйдёт бо-
лее 2 млрд рублей. Помимо этих 
трудоёмких задач, мы повысили 
планку по добыче угля, это по-
требует больших усилий от все-
го коллектива. 

Сͬʹͧͩ͟ͺͫ͟ͽ ͭͬͩͧͰͧͨ͟
Сегодня здесь трудятся свы-

ше 640 человек. Предприятие от-
личается крепким сложившимся 
коллективом: исчезла текучка ка-
дров, специалисты принимают-
ся только на новые рабочие места. 
Рост привлекательности работы 
здесь связан со стабильным поло-
жением не только самого участка, 
но и ПМХ в целом: взвешенная со-
циальная политика, в основе ко-
торой лежит учёт интересов со-
трудников и населения города.

Один из приоритетов – ак-
тивная поддержка городских и 
региональных программ. «Кок-
совый» содействует развитию го-
рода, финансируя городские со-
циально значимые мероприятия, 
разработку проектно-сметной 
документации, научно-техниче-
ские изыскания, покупку спец-
техники, ремонт школ, детских 
садов, благоустройство скверов, 
фонтанов и многое другое.

Участок «Коксовый» стре-
мится создавать новые рабочие 
места, а также необходимые ус-
ловия для повышения качества 
жизни сотрудников. Стабиль-
ной, комфортной работе труже-
ников предприятия способствует 
комплекс социальных гарантий: 
компенсация за энергоресурсы, 
материальная помощь многодет-
ным родителям, оплата детских 
оздоровительных путёвок для 
детей работников, санаторно-
курортное лечение работников, 
возможность получить медицин-
ские услуги по ДМС, льготы по 
компенсации проезда до места 
отдыха и многое другое.

Осуществлять эту деятельность 
помогает Совет молодых специа-
листов участка, который создан 
для формирования активной по-
зиции у современного поколения 
горняков, привлечения их к уча-
стию в культурной, социальной и 

спортивной жизни предприятия, 
а также в решении производствен-
ных, организационных и других 
вопросов. Его представители уча-
ствуют в корпоративных, город-
ских, областных мероприятиях, 
оказывают шефскую поддержку – 
от ремонта в школах и детских до-
мах до организации праздничных 
мероприятий.

ОͰͤ͡ͰͯͰͤͫͫͬͯ͡Ͱͺ 
ͭͤͮͤͣ ͬͮͬͣͬͪ͢

Киселёвск – это особый город, 
жизнь которого всегда была свя-
зана с развитием угольной отрас-
ли. Чёрное золото, положившее 
начало созданию копей и шахт, 
нашли здесь ещё в 1836 году. Ка-
чественный уголь, которым бо-
гаты территории этих мест, всег-
да был востребован.

– Много лет участок «Коксовый» 
проводил планомерную работу по 
переселению людей с подработан-
ных территорий, – рассказывает 
Владимир Перекрестов. – Только 
за период с 2020 по 2022 год с тер-
ритории посёлка Подземгаз было 
переселено 116 семей из квартир 
и 460 семей из частных домов. За 
всё время действия программы по 
переселению новоселье отпразд-
новали 4 тысячи 227 киселёвских 
семей. На социальные проекты 
предприятие направило 306 млн 
рублей.

̓ͩͫͬͤ͟͡ ͣͬͯͰͬͽͫͧͤ   
ͩͼͣͧ

Успех ООО «Участок «Коксо-
вый» – это огромный труд ра-
ботников, которые являются 
высококлассными специалиста-
ми, преданными своему делу. 
Люди особой горняцкой породы, 
каждый из которых вносит свою 
лепту в общее дело.

В канун Дня шахтёра предпри-
ятие готовится поздравить своих 
работников, многие из которых 
работают с самого основания.

– Наши люди трудятся с боль-
шой самоотдачей, – отмечает 
Владимир Перекрестов. – Хоте-
лось бы отметить многих, но от-
дельных работников нужно осо-
бенно поблагодарить. Водитель 
БелАЗа Сергей Иванов работа-
ет на предприятии с 2002 года, 
всегда пристально следит за ис-
правностью техники, ответ-
ственный и надёжный работник. 
Начальник участка трактор-
но-бульдозерной техники Ан-
дрей Соболь трудится здесь с 
2006 года, все задачи выполня-
ет с честью, оперативно и каче-
ственно. Прекрасно справляется 
со своими непростыми обязан-
ностями специалиста по работе 
с недвижимостью Ирина Петро-
ва, она занимается вопросами 
переселения жителей. Хочу от-
метить и мастера АБК Надежду 
Костину, в ведении которой сей-
час находятся все четыре АБК. С 
2004 года трудится на предпри-
ятии глава трудовой династии 
Николай Булгаков – опытней-
ший машинист бульдозера, в ра-
боте он настоящий виртуоз. Всё, 
чему за долгие годы работы нау-
чился, он сейчас охотно переда-
ёт молодым. Не уступает в опыте 
Андрей Солдатенко, машинист 
экскаватора участка открытых 
горных работ: в своё время ему 
одному из первых довелось ос-
ваивать новые дизельные экс-
каваторы, поступившие на сме-
ну привычным электрическим. 
Равняясь на своих опытных то-
варищей, трудятся молодые 
специалисты. Многие работу 

совмещают с учёбой, тут же про-
ходят практику – пробуют силы. 
Я горжусь своими коллегами! 
Работа у нас, конечно, нелёгкая, 
но потому профессия горняка и 
особенная. Искренне признате-
лен всему нашему коллективу 
за трудолюбие, самоотвержен-
ность и любовь к своему делу.

ǁлена Ǉеонова.

Ŝƀаźток mКокźовыŲ}� 
Ÿżтƅ длűноƇ в двадцатƅ лет
ООО �Участок �Коксовыֹ� отмечает юбилеֹ: 
проֹдя путь длиною в �ͽ лет, предприятие по-
дошло к очередному рубежу развития. О том, 
чего достиг коллектив и какие перспективы 
его ждут, рассказал управляющиֹ директор 
Владимир Перекрестов.

Уважаемые кузбассовцы� 
Сердечно поздравляю вас 

с Днём шахтёра�

Угледобывающая отрасль является клю-
чевой для Кемеровской области. В ней ра-
ботают настоящие мужчины, которые не па-
суют перед трудностями, не боятся риска, 
умеют добиваться успехов в команде. На-
пряжённый труд горняков по плечу только 
мужественным, сильным духом, твёрдым 
характером людям.

Пусть счастье, благополучие и процвета-
ние живут в ваших семьях. Доброго здоровья, 
финансовой стабильности, уверенности в за-
втрашнем дне и мирного неба над головой!

ǀиректор Филиала ǊǊǊ УК «ǋǈǑ» ] 
«ǋǈǑ�УГǊǇǘ» 
Ǆван Фадеев.

Дорогие земляки�
Примите самые тёплые 

поздравления с Днём шахтёра�

Горняки – люди особой закалки, которые 
выбрали для себя по-настоящему мужской труд. 
Обеспечивая стабильную добычу угля, они 
вносят достойный вклад в экономическое бла-
гополучие и развитие Кузбасса.

Благодаря шахтёрскому трудолюбию, пре-
данности делу, высокому профессионализму 
и самоотверженности наши города обеспече-
ны теплом и светом, производится ценная экс-
портная продукция. От всей души желаю всем 
крепкого сибирского здоровья, тепла семейно-
го очага, счастья, любви и исполнения всего за-
думанного!

УправлȶȵȰий директор ǋАǊ «Кокс» 
Борис Булаевский.

// прямая речь

Пресс-секретарь 
главы Киселёвского 
городского округа 
Наталья ПОЛОВНИКОВА:

– С участком «Коксовый», кото-
рый в ɚтом году празднует своё 
двадцатилетие, руководство 
города связывает многолетнее, 
плодотворное сотрудничество 
в рамках соглашения о со-
циально-ɚкономическом пар-
тнёрстве. В 2021 году, к юбилею 
Киселёвска, угольщики «Кок-
сового» оказали весомую по-
мощь нашим образовательным 
учреждениям: профинансиро-
вали приобретение инвентаря 
и оборудования для загород-
ного центра отдыха «Ȥгонёк» и 
детского сада «ȥарк детского 
периода», которые сегодня яв-
ляются особой гордостью ки-
селевчан. ȥосадка деревьев, 
роспись фасадов домов, уста-
новка ограждений и ремонт 
фонтанов – из, казалось бы, 
небольших изменений скла-
дывается общий современный, 
успешный облик шахтёрского 
Киселёвска. Техника для бла-
гоустройства территорий и от-
сыпки дорог, помощь в сносе 
аварийных зданий, таких как 
бывшая школа ɤ 21. В канун 
Дня шахтёра хочется пожелать 
коллективу ȤȤȤ «Участок «Кок-
совый» новых трудовых побед, 
процветания, здоровья, семей-
ного благополучия и, конечно, 
продолжения работы в прове-
ренном временем тандеме, на-
правленном на благо нашего 
общего дома Киселёвска 
и его жителей.
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 ǅаǢачи� Ǩоторые стоȸт ǭереǢ ȱахтерами в ȶтом 
гоǢǱ� техǭеревоорǱǤение� ȶǨологиȸ и соȯиальнаȸ 
ответственность. Фото ФеǢора ƿаранова.

Санкционное давление, недостаточная пропускная 
способность Восточного полигона, мировой рост цен на 
уголь – вот тот неполный список событий, который фор-
мировал картину добычи угля в 2022 году. Но сами уголь-
щики подчёркивают, что вне зависимости от внешних ус-
ловий, от цен на рынке и прочей конъюнктуры есть три 
вещи, которые всегда значимы и важны. Речь идёт о пере-
оснащении производства новой техникой, защите окру-
жающей среды (платформа «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс») и социальной ответственности этого бизнеса.

«Мы развиваемся, наша промышленность уверенно 
смотрит в будущее. Мы разрабатываем новые технологии 
в рамках импортозамещения, чтобы угольные предприя-
тия продолжали работу», – подчёркивает губернатор Сер-
гей Цивилев. Именно годом развития будет для шахтёров 
региона год 2022-й. Кстати, нынешний год – это 300-лет-
ний юбилей начала добычи угля в Российской империи.

Тͤͳͫͧ͵ͤͯͨͬͤ ͭͤͮͤͬͬͮ͡ͱͥͤͫͧͤ
Конечно, во главу угла инженеры и менеджеры ком-

паний ставят внедрение современной отечественной или 
подобной из дружественных стран техники.

Так, на Кедровском разрезе УК «Кузбассразрезуголь» 
начались испытания первого в России отечественного 
дизель-гидравлического бурового станка МР-200 произ-
водства ИЗ-КАРТЭКС. Около десяти лет назад в угольной 
компании завершилась смена поколений бурового обору-
дования: морально устаревающие электрические станки 
были заменены на более производительные и мобильные 
дизельные. Сегодня основа бурового парка компании – 
хорошо зарекомендовавшие себя станки DML. Испы-
тываемый МР-200 ИЗ-КАРТЭКС является практически 
полным аналогом данной модели, только отечественным.

Как поясняет заместитель директора по производ-
ству УК «Кузбассразрезуголь» Роман Смирнов, площадка 
для испытания выбрана осознанно: «Угольная компания 
многие годы сотрудничает с отечественными производи-
телями карьерной техники, и, например, все экскаваторы 
УЗТМ-ИЗ КАРТЭКС нового поколения проходили испы-
тания на предприятиях компании».

Кроме того, четыре маневровых тепловоза ТЭМ18ДМ 
производства Брянского машиностроительного завода 
также направлены в адрес АО «Кузбассразрезуголь».

Локомотивы серии будут выполнять маневровою и по-
ездную работы по сборке-выдаче угольных маршрутов на 
предприятиях сырьевого дивизиона Уральской горно-ме-
таллургической компании (УГМК). Две машины присту-
пят к работе на Калтанском угольном разрезе, одна отпра-
вится на Бачатский разрез, другая – на Краснобродский.

А на шахте «Салек» ХК «СДС-Уголь» этим летом за-
работал гусеничный гидравлический экскаватор Hitachi 
EX3600 № 92, он будет использоваться для ведения 
вскрышных работ. В АО «Салек» более 10 лет стабильно 
работают две единицы этой модели со среднемесячной 
нагрузкой более 600 тысяч кубометров горной массы.

В январе текущего года на разрезе «Черниговец» (так-
же АО ХК «СДС-Уголь») запущен в работу новый отече-
ственный экскаватор ЭКГ-35М с объёмом ковша 33 кубо-
метра.

ЭКГ-35М стал первой подобной отечественной ма-
шиной с объёмом ковша в парке АО «Черниговец» и 
ХК «СДС-Уголь».

Эͨͬͩͬͧ͢͵ͤͯͨͧͤ ͪͤͮͬͭͮͧͽͰͧͽ
«Чистый уголь – зелёный Кузбасс». Название этой 

платформы знают все в регионе. На практике за три бли-
жайших года угольные компании вложили десятки мил-
лионов рублей в мероприятия, связанные с рекульти-
вацией, водоочисткой, восполнением биоразнообразия 
(высадка деревьев, зарыбление водоёмов).

Так, на шахте имени А.Д. Рубана АО «СУЭК-Кузбасс» 
введены в эксплуатацию дополнительные высокотехно-
логичные очистные сооружения модульного типа про-
изводительной мощностью 400 кубометров в час. Это со-
вместный проект СУЭК и ООО «ЭНВИРО-ХЕМИ ГМБХ» 
(г. Екатеринбург). Подобные очистные сооружения мо-
дульного типа начиная с 2016 года успешно применяются 
на шахтах имени В.Д. Ялевского, имени А.Д. Рубана, име-
ни С.М. Кирова, имени 7 Ноября – Новая, «Талдинская 

– Западная 1», «Комсомолец». Причём возможности мо-
дульных блоков постоянно совершенствуются. Так, если 
на первоначальном этапе внедрения в компании мощ-
ность одного модульного контейнера составляла 30 кубо-
метров в час, то сегодня на шахтах используются блоки 
нового поколения, способные очищать в час 400 кубоме-
тров воды.

В свою очередь, компания АО «ХК «СДС-Уголь» среди 
направлений экологической деятельности отмечает зары-
бление водоёмов. Летом традиционно проводятся работы 
по искусственному воспроизводству популяции пеляди 
и нельмы. Разрезы, входящие в состав холдинговой ком-
пании («Черниговец», «Первомайский», «Восточный»), с 
начала лета выпустили в верховья Томи (Верхне-Обской 
бассейн) 47 359 молодых краснокнижных рыб нельмы и 
муксуна. Присоединяется коллектив и к экологическим 
акциям. В мае сотрудники АО «Салек» в рамках акции 
«Чистые берега» очистили русло реки Талда, а трудящиеся 
АО «Черниговец» помогают содержать в порядке пляж озе-
ра Глухое – излюбленное место отдыха кузбассовцев.

«Снижение негативного воздействия на окружающую 
среду по направлениям национального проекта «Эколо-
гия» – один из стратегических приоритетов нашей ком-
пании. На предприятиях АО «ХК «СДС-Уголь» использу-
ются доступные технологии, внедряется современная и 
более экологичная техника, поэтапно рекультивируются 
отработанные земли, зарыбляются водоёмы и восстанав-
ливаются леса», – говорит Любовь Тургенева, начальник 
управления экологической безопасности и охраны окру-
жающей среды АО «ХК «СДС-Уголь».

«Распадская угольная компания» (РУК) также стоит 
на страже биоресурсов региона.

«Чтобы добыть тонну угля, нам приходится откачи-
вать из шахты в среднем два кубометра воды – это необ-
ходимо для безопасного труда шахтёров. Стандарты ка-
чества сточных вод в России одни из самых жёстких в 
мире. Поэтому мы строим новые либо реконструируем 
старые очистные сооружения», – рассказывает Алексей 
Червяков, заместитель генерального директора «Распад-
ской угольной компании».

Так, очистные сооружения на шахте «Алардинская» по-
строили в 1968 году. Но спустя полвека они выглядят как 
новые. Это результат капитальной реконструкции. Одна 
из главных её целей – устранить человеческий фактор, сде-
лать независимым весь цикл очистки воды. Оператор про-
сто следит за работой машин и механизмов. Недавно ре-
конструированные очистные «Алардинской» – наглядный 
пример диджитализации технологических процессов.

Водоохранная программа РУК продолжается. В бли-
жайшие четыре года запланирована модернизация 
очистных сооружений на шахте «Осинниковская», а на 
разрезах «Распадский» и «Распадский-Коксовый» запла-
нировано строительство новых очистных сооружений. 
Для шахт «Усковская» и «Ерунаковская-VIII» будут под-
готовлены технико-экономические обоснования, необ-
ходимые для проведения реконструкции.

А «Кузбасская Топливная Компания» ежегодно ин-
вестирует десятки миллионов рублей в проведение при-
родоохранных мероприятий. В их числе – мониторинг 
атмосферного воздуха, замеры на границе санитарно-за-
щитной зоны предприятия, наблюдения за подземными 
и поверхностными водами, а также почвенным и снеж-
ным покровом, полная очистка хозяйственно-бытовых, 
карьерных и поверхностных вод, участие в областных и 
федеральных экологических акциях.

Сͬʹͧͩ͟ͺͫ͟ͽ ͬͰͤ͡ͰͯͰͤͫͫͬͯ͡Ͱͺ
Нельзя забывать, что главная ценность каждой уголь-

ной компании, работающей в Кузбассе, – люди. От соци-
альных программ, оздоровления персонала и членов их 
семей всецело зависит и выработка, и сбыт, и в конечном 
итоге состояние экономики всего Кузбасса. 

Нынешним летом более 1 800 детей сотрудников ком-
пании «СУЭК-Кузбасс» набрались сил в региональных са-
наториях и детских центрах. Практически все расходы, а 
это более 55 миллионов рублей, компания взяла на себя.

На всё лето расположенный в Полысаеве санато-
рий-профилакторий, входящий в состав МСЧ «Шахтёр» 
АО «СУЭК-Кузбасс», стал центром отдыха и оздоровле-
ния для трёхсот детей сотрудников компании. Специфи-
кой каждого из трёх 21-дневных сезонов является то, что 
шахтёрская «фабрика здоровья» оснащена самым совре-
менным медицинским оборудованием.

На предприятиях АО ХК «СДС-Уголь» также дей-
ствует обширная социальная программа, которая вклю-
чает в себя мероприятия по оздоровлению сотрудников 
и членов их семей, а также неработающих пенсионеров. 
В 2021 году участниками этой программы стали около 
1500 человек.

В течение года в санатории «Танай» для АО ХК «СДС-
Уголь» проводилась оздоровительная кампания и реаби-
литационная программа после COVID-19. В рамках неё 
оздоровилось почти 170 сотрудников. Для неработающих 
пенсионеров в октябре был организован заезд, приуро-
ченный ко Дню пожилого человека, в котором поучаство-
вали 62 ветерана. Кроме того, в течение лета в санатории 
оздоровились 543 ребёнка сотрудников предприятий.

В 2021 году «Кузбасская Топливная Компания» в пол-
ном объёме выполнила свои обязательства в рамках со-
глашения о социально-экономическом сотрудничестве с 
региональным правительством. Миллионы рублей были 
направлены на программы по развитию Кузбасса. Ком-
пания на протяжении многих лет сотрудничает с про-
фильными учебными заведениями Беловского района, 
где расположен её основной производственный актив – 
угольный разрез Виноградовский. Только за последние 
три года производственную и преддипломную практику 
на предприятии прошли более 230 студентов Беловско-
го техникума.

Очень важно упомянуть и трудовое и волонтёрское 
движение, созданное по инициативе угольных компаний. 
Кузбасский трудовой отряд СУЭК благодаря поддержке 
правительства Кузбасса является самым крупным в реги-
онах присутствия компании. Школьники в возрасте от 14 
до 18 лет задействуются на благоустройстве и озеленении 
городов и посёлков, прополке клумб, сборе и вывозе ско-
шенной травы, адресной помощи ветеранам труда и по-
жилым людям, поддержке ремонта учебных заведений, 
поддержке экологических и благотворительных акций.

«Благодаря долгосрочному результативному взаимо-
действию власти и бизнеса Трудовой отряд СУЭК в Куз-
бассе стал действительно многотысячным движением, 
пользующимся заслуженной популярностью у школь-
ников, – отмечает заместитель генерального директора 

– директор по связям и коммуникациям АО «СУЭК-Куз-
басс» Пётр Пинтусов. – Но для нас, угольщиков, важна 
ещё его профориентационная составляющая. В рамках 
трудового сезона ребята бывают с экскурсиями на наших 
предприятиях, в Музее шахтёрской славы, знакомятся с 
горняцкими профессиями». 

Развивая персонал, угольщики вносят вклад в разви-
тие всей угольной отрасли – а вместе с ней и в поддержание 
энергобезопасности страны, устойчивости экономики, в 
сохранение существующих рабочих мест и создание новых.

ǀмитрий Уваров.

śрű кűта
кżŰбаźźкого żглеŸрома
śеžнűƀеźкое Ÿеревоорżůенűе� Ɔкологűя ű źоцűалƅная ответźтвенноźтƅ
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řаŰвűтűе КżŰбаźźа� Ƈůная 
ű źеверная агломерацűű

Кузбасс – это регион с уникальной 
историей и невероятной природой, с боль-
шим потенциалом и возможностями. Но 
самое большое богатство Кузбасса – это 
люди. Здесь живут умные, талантливые, 
трудолюбивые люди, с большой силой 
воли и упорством. На них держится весь 
Кузбасс. В их руках – будущее региона. Я 
знаю, что у кузбассовцев огромный потен-
циал – мы можем предложить своей Роди-
не больше, чем уголь. Мы можем предло-
жить свой ум и талант.

Нам вместе строить и развивать наш 
Кузбасс, жить тут и прославлять его. Наша 
задача – создать те условия, в которых воз-
можно полноценно жить, работать, созда-
вать семью, воспитывать детей, достигать 
своей цели. Самое главное, что мы стре-
мимся сделать сегодня, – дать возмож-
ность каждому кузбассовцу развивать-
ся там, где он родился и вырос – будь это 
большой город, или небольшая деревня.

В апреле 2022 года в Кузбассе был при-
нят закон о создании агломераций. Этот 
закон – один из первых в России, приня-
тый на региональном уровне. Это новый 
принципиальный подход в развитии тер-
риторий. Во всем мире так принято, что все 
преференции отдаются крупным городам-
миллионникам. Да, именно мегаполисам 
уделяют больше внимания, и за счет этого 
они быстрее развиваются. Все больше лю-
дей стремится переехать жить в эти города. 
При этом другие, поменьше, начинают ис-
пытывать нехватку внимания, что приво-
дит со временем к проблемам в них. Это не 
мы придумали, с этим столкнулся весь мир.

Да, в некоторых странах уже начали 
придумывать и разрабатывать новые мо-
дели развития больших населенных пун-
ктов – сейчас еще рассматривается ва-
риант линейного развития городов. Это 
когда мегаполис приостанавливает раз-
витие, от него строится скоростная трасса, 
протяженностью 200 км, и на другой сто-
роне дороги строится новый город – раз-
витие продолжается тут и на съездах к ма-
леньким городам. И в каждой территории 
создаются комфортные условия – что в 
большом городе, что в малом населенном 
пункте. Это и называется линейное разви-
тие городов.

Это видится в мире как будущая мо-
дель. А в Кузбассе уже это реализовано. У 
нас два крупных города – Кемерово и Но-
вокузнецк, они соединены скоростной 
трассой. Развитие идет как вокруг самих 
столиц, так и на съездах – в маленьких на-
селенных пунктах. Равномерно и одина-
ково везде.

Вокруг двух равнозначных террито-
рий Кузбасса равномерно и полноценно 
развиваются – как города, так и сельские 
поселения. У жителей Кузбасса есть воз-
можность выбора, где жить и работать – 
в большом городе или в малых городах и 
селах. Для этого созданы одинаковые ус-
ловия и равные возможности для разви-
тия, чтобы кузбассовцы чувствовали себя 
максимально комфортно – полная транс-
портная доступность, удобная логистика, 
единая система образования, здравоохра-
нения и спорта.

Все территории Кузбасса, помимо того, 
что между Кемеровом и Новокузнецком 
есть скоростная трасса, соединены каче-
ственными дорогами. У нас очень удобная 
транспортная логистика – легко и макси-
мально комфортно из любой точки Куз-
басса можно попасть в любой населенный 

пункт. Мы постоянно обновляем обще-
ственный транспорт – за последнее время 
появилось 1400 новых современных, ком-
фортных автобусов.

Большое внимание уделяется безопас-
ности дорожного движения – 2022 год 
объявлен в Кузбассе Годом безопасности 
дорожного движения, мы устанавливаем 
новые светофоры, камеры видеонаблю-
дения, пешеходные переходы. В Кузбассе 
развитая и удобная авиационная марш-
рутная сеть – у нас два международных 
аэропорта в северной и южной агломера-
циях. В Кемерове – новый и современный 
международный аэропорт имени Алексея 
Архиповича Леонова. В Новокузнецке это 
международный аэропорт имени Бориса 
Валентиновича Волынова. Здесь новый 
терминал будет построен в 2023 году.

В каждой агломерации реализуются 
губернаторские программы «Мой новый 
детский сад», «Моя новая школа», «Мой 
новый колледж», «Моя новая поликлини-
ка». В рамках этих программ мы строим, 
реконструируем и оснащаем детские сады, 
школы, колледжи, поликлиники во всех 
территориях региона.

Они соответствуют всем современным 
требованиям, а участие в их создании при-
нимают непосредственно жители региона. 
Большое внимание уделяем образованию 
кузбассовцев – начиная от детского сада и 
заканчивая вузом. Жители региона должны 
получать качественное образование в со-
временных условиях. В Кузбассе создаются 
северо-кузбасский и южно-кузбасский На-
учно-образовательные центры. Мы строим 
огромное количество больниц, поликлиник, 
фельдшерско-акушерских пунктов – чтобы 
каждый житель Кузбасса получал своевре-
менную медицинскую помощь.

Кузбасс имеет богатую героическую 
историю. Жители Кузбасса внесли весо-
мый вклад в Великую Победу, совершая 
воинские и трудовые подвиги. В 1941–1945 
годах военкоматы региона призвали бо-
лее 400 тысяч кузбассовцев. В годы войны 
каждый четвертый снаряд, каждый второй 
танк и половина всех боевых самолетов 
были изготовлены из кузнецкого металла. 
За проявление массового трудового героиз-
ма и значительный вклад наших жителей в 
Победу по решению Президента России 
Кемерово и Новокузнецк удостоены почет-
ного статуса «Город трудовой доблести». В 
Кемерове и Новокузнецке мы реконструи-
руем парки имени маршала Жукова.

В Кузбассе реализуется новый подход в 
развитии физкультуры и спорта. В север-
ной и южной агломерациях строятся от-
крытые и крытые спортивные площадки и 
большие спортивные комплексы мирово-
го уровня.

В северной агломерации также есть по-
пулярные всесезонные курорты Горная 
Саланга и Танай. Здесь можно отдыхать и 
зимой, и летом. И если зимой акцент де-
лается именно на лыжах и сноубордах, то 
летом доступны экологические тропы и 
сплавы, маршруты на квадроциклах, ры-
балка.

В Кузбассе проживает 2 млн 600 тысяч 
человек в 34 муниципальных образовани-
ях – 22 в северной агломерации и 12 в юж-
ной. Всего в северной агломерации живет 
около 1 млн 400 тысяч человек, в южной – 
1 млн 200 тысяч.

Кемерово – это столица северной агло-
мерации. Новокузнецк является центром 
южной агломерации, исторической сто-

лицей Кузнецкой земли. Здесь сосредото-
чены основные медицинские, образова-
тельные и спортивные учреждения, здесь 
строят масштабные социальные объекты, 
проводят крупные всероссийские и меж-
дународные мероприятия. Вокруг – насе-
ленные пункты, которые сегодня развива-
ются наравне с крупными центрами.

Но наша цель – чтобы все территории 
Кузбасса также активно развивались, что-
бы каждый житель региона имел равные 
условия для жизни и работы. Мы строим и 
открываем школы, детские сады, больницы, 
ФАПы, дома культуры, спортивные пло-
щадки и культурные центры во всех терри-
ториях северной агломерации – люди здесь 
в равной степени должны быть обеспечены 
всем необходимым для комфортной жизни.

ЮЖНАЯ АГЛОМЕРАЦИЯ

Кͱͦͯͯ͟͠   ͦͣͬͮͬ͡Ψ
В первую очередь мы уделяем большое 

внимание развитию системы здравоохра-
нения. Вернуть медицине южной агломе-
рации статус лучшей в Сибири – такую 
цель мы ставим перед собой. Сегодня мы 
ремонтируем и оснащаем больницы сто-
лицы южной агломерации.

В этом году в новокузнецком фили-
але Кузбасского клинического кардио-
диспансера им. академика Л.С. Барбараша 
проводится капитальный ремонт стацио-
нарного корпуса и территории больницы, 
восстанавливается исторический облик 
корпуса кардиодиспансера.

В планах на 2022 год – открыть на базе 
филиала Центр трансплантологии по пе-
ресадке печени (в перспективе – мульти-
органного донорства) и подразделение 
Регионального сосудистого центра, где 
пациентам с острым коронарным синдро-
мом и острым нарушением мозгового кро-
вообращения смогут оказывать полный 
цикл специализированной, в том числе 
высокотехнологичной медицинской по-
мощи. В этом году диспансером получена 
лицензия на нейрохирургию. Уже выпол-
нены две первые операции. Все это приве-
дет к повышению доступности и качества 
оказания медицинской помощи жителям 
юга Кузбасса. В следующем году будет 
капитально отремонтирован фасад рас-
положенной рядом с кардиодиспансером 
Кузбасской детской больницы имени про-
фессора Ю.Е. Малаховского.

Но наравне с этим мы строим и совре-
менные, технологичные ФАПы в отда-
ленных территориях, чтобы люди могли 
получать всю необходимую помощь, не 
выезжая за пределы. Плюс к этому ко все-
му, мы создаем условия для комфортной 
работы врачей, разрабатываем меры, ко-
торые будут стимулировать их приезжать 
работать в небольшие населенные пункты.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͣͩͽ ͣͤͰͤΨ
В Кузбассе реализуются губернатор-

ские программы «Мой новый детский 
сад», «Моя новая школа» и «Мой новый 
колледж». Мы строим лучшие детские 
сады и школы во всех территориях Кузбас-
са. Первый шаг – это создание комфорт-
ных условий во всех детский садах. Сей-
час мы строим детсады, в которых есть все 

– начиная от просторных раздевалок и за-
канчивая современными бассейнами и ки-
ностудиями.

В июне 2022 в селе Терентьевское Про-

копьевского района открыли детский сад 
на 100 мест, 50 из которых – для детей 
ясельного возраста. С вводом этого до-
школьного учреждения местами на 100% 
обеспечены не только ребятишки Те-
рентьевского, но и ближайших поселков 
Кольчегиз, Ускатский, Соколово, станции 
Терентьевская. Все сады в Кузбассе с про-
фильным направлением. Этот – художе-
ственно-эстетический.

Для детей оборудованы «Сиреневая 
мультстудия», где они смогут создавать 
анимационные ролики, изобразительная 
студия «Акватория таланта», оркестровый 
класс, который помимо традиционных дет-
ских музыкальных инструментов оснащен 
уникальными инструментами Карла Орфа 
и напольный аттракционом «Веселые кла-
виши», развивающим у детей чувство рит-
ма и музыкальный слух. В театральной 
студии «Сказочный город» дети смогут ра-
зыгрывать сценки и ставить как кукольные 
спектакли.

В дошкольном учреждении есть спор-
тивный зал с безопасным напольным по-
крытием, тренажерами, скалодромом. 
Игровые комнаты с теплыми полами. Пи-
щеблок оснащен современным технологи-
ческим оборудованием.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͬͮͦͬͫͫ͟͟͠͡Ψ
Образование – это то, что определяет 

наше будущее. Поэтому очень важно, что-
бы оно было качественным и разносто-
ронним – не имеет значения, в небольшом 
селе или большом городе. Мы стараемся 
развивать и новые районы в городах. Обя-
зательное условие – чтобы в них были дет-
ские сады и школы. В Новокузнецке в Цен-
тральном районе рядом с новым жилым 
комплексом, который сейчас возводят, бу-
дут строить новую школу взамен СОШ №9.

Она будет состоять из двух отдельно 
стоящих зданий общей площадью более 
15,7 тысячи кв. м, соединенных теплым 
переходом на уровне 2-го этажа. В первом 
здании будет размещен учебный блок на 
1225 учащихся с двумя спортзалами, зри-
тельным залом на 350 мест, пищеблоком, 
столовой, медицинским блоком и библио-
текой с информационным центром. Про-
ект предусматривает возможность в буду-
щем достроить рядом блок с бассейном и 
другими спортивными помещениями. Во 
дворе школы построят стадион с беговы-
ми дорожками, футбольным полем, ба-
скетбольной площадкой и воркаут-пло-
щадкой.

Уже есть проект школы в Куйбышев-
ском районе Новокузнецка, который счи-
тается одним из лучших в России. Сейчас 
мы его дорабатываем, чтобы было больше 
возможностей для спортивной подготов-
ки и профориентации. В проектировании 
будут принимать участие и дети, и роди-
тели – выскажут идеи по поводу дизайна, 
наполнения. Нам важно, чтобы дети с удо-
вольствием шли в эту школу. Этот проект 
даст новый виток в развитии всего района.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͨͱͩͺͰͱͮͫΨ
В Кузбассе активно строятся и рекон-

струируются объекты культуры. Куль-
турное просвещение – то, что влияет на 
становление человека, наравне с образо-
ванием. Мы уделяем этой сфере огром-
ное внимание, создаем пространства, в ко-
торых могли бы обучаться и отдыхать не 
только дети, но и взрослые.
Окончание на 7-й стр.
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Настоящим культурным событием 
этого года стало открытие обновленно-
го здания кинотеатра «Коммунар», в ко-
тором расположился театр кукол «Сказ». 
Одному из старейших зданий Новокуз-
нецка удалось дать вторую жизнь. При 
реконструкции здесь удалось сохранить 
уникальную архитектуру здания, кото-
рое неразрывно связано с историей го-
рода. Зрительный зал «Коммунара» рас-
считан на 231 место. Новое оборудование 
позволяет ставить спектакли с приме-
нением 3D-технологий и других худо-
жественных средств. Особое внимание 
уделено безопасности: предусмотрено 
наличие запасных выходов, систем опо-
вещения и прочих необходимых и важ-
ных пунктов на объектах массового пре-
бывания людей.

В Гурьевске после ремонтно-рестав-
рационных работ открылся краеведче-
ский музей, расположенный в уникаль-
ном историческом здании, – мы вернули 
краеведческому музею его первозданный 
облик. Мы собираем и сохраняем уни-
кальное историческое наследие региона. 
Здание Гурьевского краеведческого музея 

– ценнейший объект сибирской архитек-
туры, который сохранился до наших дней. 
Реставраторам была поставлена задача со-
хранить первоначальный облик здания, 
чтобы посетители музея погружались в ту 
эпоху, проникались историей Гурьевска и 
его жителей.

Реставрационные работы будут про-
ведены в здании драматического театра в 
Прокопьевске. Это уникальный памятник 
архитектуры, который мы должны сохра-
нить и передать будущим поколениям.

Одним из главных событий культурно-
го Кузбасса стало создание в Новокузнец-
ке первого в России филиала московской 
«Академии джаза». Открытие запланиро-
вано на 2023 год. Соглашение об этом мы 
подписали с народным артистом России 
Игорем Бутманом. Площадкой подготов-
ки музыкантов выступит джаз-клуб «Ге-
ликон», который получит статус област-
ного учреждения культуры.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͯͭͬͮͰͧͫ͡Ψ
Кузбасс стал спортивным центром Рос-

сии. Наш регион бьет рекорды по строи-
тельству спортивных объектов, аналогов 
которым нет не только в нашей стране, но 
и в Европе. Новокузнецк стал российским 
центром хоккея с шайбой. Здесь идет ка-
питальный ремонт Арены кузнецких ме-
таллургов, где проводятся соревнования 
по хоккею с шайбой и фигурному катанию. 
Это будет первый в Кузбассе спортивный 
объект, соответствующий всем требова-
ниям КХЛ. Это запрос жителей Новокуз-
нецка, всей южной агломерации – чтобы 
команда «Металлург» вернулась в КХЛ, 
имела достойные условия для проведе-
ния тренировок и домашних матчей. Обя-
зательное условие, которое я поставил, 

– создать в спорткомплексе Центр спортив-
ной медицины, в котором будут проходить 
реабилитацию не только спортсмены из 
Кузбасса, но и из других регионов страны.

Большое внимание в Кузбассе уделяет-
ся тому, чтобы люди с ограниченными воз-
можностями здоровья могли заниматься 
спортом. В Белове построен физкультур-
но-оздоровительный комплекс «Метал-
лург». Это самый крупный спортивный 
объект от Урала до Дальнего Востока, обо-
рудованный для всех категорий людей с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Такого нет практически ни в одном горо-
де страны.

В Междуреченске построен спортком-
плекс «Звездный» с 25-метровым пла-
вательным бассейном. Этот объект стал 
центром синхронного плавания, где тре-
нируются лучшие спортсмены. Здесь же 
проводятся соревнования международно-
го уровня по синхронному плаванию. Так-
же в южной агломерации будут построены 
крытый футбольный стадион и стадион 
«Регби».

Кͱͦͯͯ͟͠   ͰͱͮͧͯͰͧ͵ͤͯͨͧΨ� 
͈ ͡ ͭͤͮ͡ͱͼ ͬ͵ͤͮͤͣͺ 
ͣͩͽ ͯͬͧ͡ͳ

Туризм в Кузбассе становится все попу-
лярнее. И не удивительно. В нашем регио-
не строится и развивается один из лучших 
всесезонных курортов России. Шерегеш – 
это достояние и гордость региона, курорт, 
куда едут отдыхать со всей России. Но он 
расположен в Кузбассе, и кузбассовцы име-
ют право и должны иметь возможностьот-
дыхать у себя дома. Поэтому было приня-
то решение запустить для жителей региона 
программу лояльности, которая дает пре-
имущество – за услуги в Шерегеше куз-
бассовцы могут платить меньше. С 1 июля 
2022 года можно оплачивать у партнеров 
программы лояльности проживание, про-
кат, питание, оздоровительные процедуры, 
экскурсии и другие услуги курорта картой 
«МИР» любого банка-партнера. А после – 
получать кешбэк от 10% до 50%. Срок за-
числения средств – в течение 7 дней.

На курорте созданы все условия для 
комфортного и разностороннего отды-
ха. Все, что здесь строится, предназначе-
но, прежде всего, для активного отдыха 
кузбассовцев – как для взрослых, так и 
детей. Этим летом мы открыли здесь са-
мый большой за Уралом веревочный парк. 
Сейчас разрабатывается концепция со-
вместного развития СТК «Шерегеш» и 
Шорского национального парка. Это уни-
кальной красоты места, а такому тури-
стическому маршруту не будет аналогов в 
России. Главная цель – чтобы жители ре-
гиона имели возможность круглогодично 
отдыхать, не выезжая за пределы региона.

Еще одна важная туристическая терри-
тория Кузбасса – Междуреченск. Тут очень 
популярны туристические направления: 
Поднебесные Зубья, Теба с горой Черный 
Салан, Студеный плес. В Поднебесных Зу-
бьях находится единственный в России 
комплекс из туристских приютов, рас-
положенных по кольцу протяженностью 
100 км, который позволяет совершать ак-
тивные туры различной сложности. Боль-
шим туристическим потенциалом обла-
дает Гурьевский муниципальный округ: 
центр пляжного отдыха «Салаирские пле-
сы», православные храмы и святые источ-
ники, санатории-профилактории. Святой 
источник Иоанна Крестителя в поселке 
Гавриловка – одно из самых посещаемых 
религиозных мест в регионе.

СЕВЕРНАЯ АГЛОМЕРАЦИЯ

Кͱͦͯͯ͟͠   ͦͣͬͮͬ͡Ψ
Особое внимание мы уделяем сфере 

здравоохранения – важно, чтобы каждый 
житель Кузбасса мог получать своевре-
менную современную медпомощь. Да, мы 
строим и реконструируем огромное коли-
чество медицинских учреждений по все-
му Кузбассу. Кемеровская городская кли-
ническая поликлиника № 5 имени Л.И. 
Темерхановой – крупнейшее амбулатор-
но-поликлиническое учреждение, рассчи-
танное на 1674 посещения в смену. Здание 
не ремонтировали более 40 лет. Сейчас 
здесь проводится капитальный ремонт по 
губернаторской программе «Моя новая 
поликлиника». После завершения работ 
здание будет соответствовать всем совре-
менным требованиям.

Нам важно развивать медицину и в не-
больших населенных пунктах. Недавно 
открыли новый большой ФАП в селе Боль-
шеямное. Старый медпункт размещался 
на втором этаже местного Дома культуры. 
Это доставляло большие неудобства па-
циентам с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Кроме того, не хватало места 

– под ФАП было отведено всего два каби-
нета. Теперь проблема с получением каче-
ственной медпомощи решена.

Только в этом году будет построено 
35 ФАПов, 13 амбулаторий, 2 поликлини-
ки, 4 центра общей врачебной практики. 
Также в эксплуатацию введут 13 ФАПов, 

строительство которых началось в 2021 
году. Это значит, несколько тысяч сель-
ских жителей смогут получать доступную 
и качественную медицинскую помощь 
рядом с домом. Чтобы укомплектовать 
ФАПы кадрами, в Кузбассе действует ком-
плекс мер социальной поддержки. Благо-
даря им с начала 2022 года удалось при-
влечь на работу 14 специалистов.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͣͤͰͽͪ
Нам важно, чтобы дети учились и рос-

ли в комфортных условиях, получали хо-
рошее образование, разносторонне разви-
вались. Во всех территориях мы создаем 
такие пространства для детей, в которых 
они получают качественное образование.

Уникальный образовательный ком-
плекс строится в Юрге на ул. Тургенева. 
Это школа на 550 мест и детский сад на 220 
мест. В этом образовательном комплексе 
будут обучать детей – от ясельных групп 
сада до 11 класса школы.

Школьное отделение на 550 учеников 
будет соответствовать всем современным 
требованиям. Кроме учебных кабинетов, в 
школе будут открыты инновационные ка-
бинеты, рассчитанные в том числе на по-
лучение дополнительного образования.

Дошкольное отделение «Город масте-
ров» рассчитан на 12 групп, 4 из них – для 
детей ясельного возраста. В детсаду так-
же предусматривается внедрение инте-
рактивных образовательных комплексов. 
Прилегающая территория будет включать 
игровые площадки, городок для изучения 
Правил дорожного движения и простран-
ство для знакомства детей с природой.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͬͮͦͬͫͫ͟͟͠͡Ψ
Мы взяли за основу создание новых 

пространств для детей только при уча-
стии учителей и родителей. Они выбира-
ют, каким будет будущий детский сад или 
школа, самое главное – чтобы детям было 
комфортно.

В этом году мы запустили губернатор-
скую программу – уникальную модель 
профобразования. Местом для первого 
учреждения среднего профобразования 
выбрали новый микрорайон на террито-
рии бывшего Кемеровского высшего воен-
ного училища связи. Здесь создадут Педа-
гогический технопарк.

Работы на объекте начнут в ноябре 
2022 года. На первом этапе проведут капи-
тальный ремонт существующего учебного 
здания, где разместится Кемеровский пе-
дагогический колледж. Корпус будет ос-
нащен современными аудиториями, тре-
нировочными полигонами, мастерскими, 
лабораториями по педагогическому дизай-
ну, цифровой дидактике, коворкингами.

Здесь же расположатся музей образова-
ния, мультимедийная студия, студенческий 
театр, волонтерский студенческий центр, 
студенческий проектный офис, цифровая 
библиотека, открытое арт-пространство.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͨͱͩͺͰͱͮͫΨ
В Кузбассе по решению Президента Рос-

сии Владимира Путина создается уникаль-
ный Сибирский культурно-образователь-
ный комплекс. Такие проекты возводят в 
четырех городах России: во Владивосто-
ке, Кемерове, Севастополе и Калинингра-
де. В него войдут филиал Государственно-
го Русского музея, Театр оперы и балета 
(филиал Государственного академическо-
го Мариинского театра), Кузбасский центр 
искусств, фондохранилище с реставраци-
онным центром, Высшая школа музыкаль-
ного и театрального искусства, филиал 
Московской государственной академии хо-
реографии в Кемерове, филиал Централь-
ной музыкальной школы при Московской 
государственной консерватории имени 
П.И. Чайковского «Сибирский».

Благодаря Сибирскому культурно-об-
разовательному комплексу наш регион 
получил возможность включиться в феде-
ральные культурные концертные и выста-
вочные проекты. Здесь можно будет по-
лучить образование мирового уровня по 

всем специальностям в области культуры.
Несмотря на то, что работы еще продол-

жаются, уже объявлен набор студентов в 
Сибирскую Высшую школу музыкаль-
ного и театрального искусства (филиа-
ла Российского государственного инсти-
тута сценических искусств). На обучение 
планируется принять 90 человек. Здесь 
будут готовить специалистов всех основ-
ных театральных профессий: артистов, 
режиссеров, художников-постановщиков, 
продюсеров, художников-технологов, те-
атроведов. Этот Культурно-образователь-
ный комплекс – наша гордость. Уверен, 
что с него начнется новая страница в исто-
рии культурного развития Кузбасса.

Кͱͦͯͯ͟͠   ͯͭͬͮͰͧͫ͡Ψ
Кузбасс – спортивный регион. По стати-

стике, у нас занимается спортом и придер-
живается здорового образа жизни 1 млн 
300 тысяч человек. У нас открыто боль-
ше 320 спортивных объектов за последние 
4 года. Мы принимаем огромное количе-
ство всероссийских и международных со-
ревнований. Кемерово стал российским 
центром хоккея с мячом и конькобежного 
спорта. Эти виды спорта в Кузбассе актив-
но развиваются, большую роль в этом сы-
грало открытие самого большого за Ура-
лом ледового дворца «Кузбасс». В новом 
тренировочном году более 260 спортсме-
нов-конькобежцев начнут здесь спортив-
ную подготовку.

Ледовый дворец «Кузбасс» может вме-
стить 6 тысяч зрителей, он предназначен 
для занятий олимпийскими видами спор-
та. На его многофункциональном ледо-
вом поле проходят тренировки по хоккею 
с мячом, фигурному катанию, керлингу и 
конькобежному спорту. Также северная 
агломерация становится центром команд-
ных видов спорта и единоборств.

Именно у нас в Кузбассе строится са-
мый масштабный за Уралом спортивный 
комплекс – «Кузбасс-Арена». Ни в одном 
городе России и Европы нет такого спор-
тивного объекта, который бы объединил 
24 олимпийских вида спорта. В здании 
спортивного комплекса будет работать не 
только большая волейбольная площадка, 
но и 50-метровый бассейн, спортивные и 
тренажерные залы, площадка для занятий 
скалолазанием и уникальная аэротруба 
для тренировок парашютистов.

Кͱͦͯͯ͟͠   
ͣͩͽ ͭͮͤͣͭͮͧͫͧͪ͟ͰͤͩͤΨ

В Кузбассе последовательно создают-
ся возможности для того, чтобы каждый 
предприниматель мог комфортно и без 
лишней бюрократии развивать свой бизнес. 
Сегодняшние экономические условия тре-
буют от власти внимательного отношения 
к бизнесу, который составляет значитель-
ную часть экономики Кузбасса, является 
локомотивом развития региона. Для этого 
выработан и реализуется широкий спектр 
мер поддержки: от прямого доведения 
средств и снижения налогов до консульта-
ционного сопровождения бизнес-проектов.

В нашем регионе институты поддерж-
ки предпринимательства предлагают око-
ло 300 различных форм содействия бизне-
су – гранты, льготные кредиты, помощь при 
разработке бизнес-планов и в продвижении 
бизнеса. Таким образом, спектр мер охваты-
вает максимальное количество адресатов.

Нам важно, чтобы в регионе были соз-
даны такие условия для предпринимате-
лей – начинающих и уже опытных, для 
молодежи, студентов, для всех, кто здесь 
живет, чтобы им не хотелось никуда уез-
жать. У нас с вами одна цель – развивать и 
прославлять наш Кузбасс, делать его ком-
фортнее и привлекательнее для жизни.

Каким должен быть Кузбасс? Кузбасс 
должен быть самым комфортным и удоб-
ным для его жителей. Всегда ориентиру-
юсь на это, говорю это и своей команде. 
Впереди у нас еще много работы во благо 
вам, дорогие кузбассовцы!

Губернатор Кузбасса 
Сергей ǒивилев.



61 (27093)   //  Четверг, 25 августа 20228 с Днем шахтера!

 Фото ǊаǨсима ǈиселева.

ŕаźтерźтво рżźźкого żгля

Основные цели конкурса – по-
вышение производительности 
труда, престижности основных 
горных профессий, изучение 
и обмен передовым производ-
ственным опытом.

Немного истории: межре-
гиональный конкурс профес-
сионального мастерства «Луч-
ший по профессии» проводится 
с 2018 года. Участниками кон-
курса были представители пред-
приятий холдинга «Русский 
Уголь» из Амурской области, 
Красноярского края и Хакасии. 
В 2022 году конкурс «Лучший по 
профессии» проходит в четвёр-
тый раз.

В 2021 году в Хакасию на него 
впервые приехали горняки раз-
реза Виноградовский «Кузбас-
ской Топливной Компании».

В 2022 году конкурс профма-
стерства работников угольной 
отрасли впервые проводится в 
угольном сердце России – Куз-
бассе, на разрезе Виноградов-
ский «Кузбасской Топливной 
Компании». Кроме того, в этом 
году в конкурсе появилась но-
вая номинация: впервые работ-
ники предприятий соревнуются 
за звание «Лучший электрога-
зосварщик».

ТͮͧͯͰ͟ ͩͤͰ ͱͩͤͣͬ͢͠͵ͧ 
͡ Рͬͯͯͧͧ

В этом году исполняется 
300 лет начала промышленного 
освоения угольных месторож-
дений в Российской империи. 
На основной площадке конкур-
са развернулось захватываю-
щее шоу, где показывалось, как 
изменилась отрасль с древней-
ших времён и до наших дней. 
Как известно, изначально глав-
ной технологической едини-
цей угольщиков и одновремен-
но верным другом была лошадь. 
Только 3 декабря 1972 года ко-
ногон Станислав Кулицкий вы-
вел из шахты «Северной» Кеме-
рова на-гора последнего коня по 
кличке Рубин. На этом закончи-
лась эпоха!

Началась эпоха «полуторок», 
ЗиЛков и КАМАЗов. «Бело-го-
лубой» – эта знаменитая рас-
цветка принадлежит самому 
массовому автомобилю в СССР – 
ЗИЛ-130. Яркий и красивый, он 
явно отличался от своих тёмно-
зелёных квадратных предше-
ственников. Динамичный, ком-
фортный, грузоподъёмность до 
пяти тонн – больше собственной 
массы автомобиля, но главное – 
очень выносливый! По сей день 
на дорогах нашей необъятной 
можно встретить этого трудягу!

Но угольщикам требовалась 

компактная, надёжная, непри-
хотливая к различным природ-
ным условиям машина. Всем 
этим качествам отвечает перве-
нец Камского автомобильного 
завода модель КАМАЗ-5511. На 
период постройки это самая со-
временная модель! Конечно же 
главное достояние самосвала – 
его грузоподъёмность – 13 тонн, 
что превышает в три раза соб-
ственный вес автомобиля.

А на сегодняшний день 
БЕЛАЗ-7555Е, БЕЛАЗ-7558 и 
БЕЛАЗ-75131, а также рекорд-
смен-трудяга БЕЛАЗ-75306. На 
разрезе Виноградовский автоса-
мосвалы этой модели работают с 
2008 года. Сейчас на предприя-
тии 23 единицы таких БЕЛАЗов. 
Прибавим к этому целую линей-
ку высокопроизводительных 
погрузчиков Komatsu.

Komatsu WA-600 – универ-
сальная модель, активно ис-
пользуемая компанией на ка-
рьерных разработках, позволяет 
формировать насыпи до пяти 
метров высотой и использует-
ся также для транспортировки 
насыпи на расстояние от 10 до 
200 метров.

Конечно же, это надо было 
видеть! Не описать словами, 
как все погрузчики, БЕЛАЗы с 
бортовыми огнями, синхрон-
но, словно пловцы, движутся по 
импровизированной сцене и по-
вторяют движения друг друга. 
Этакий техногенный танец под 
музыку нестареющей Ванессы 
Мэй. Редкая знаменитая скри-
пачка удержалась бы от эмоций, 
видя и слыша, как под звуки са-
люта тяжёлая угольная техника 
невесомо парит над площадкой.

Триста лет добывают уголь в 
России, и за эти годы прогресс 
зашёл так далеко, что в далёком 
XVIII веке горняки не поверили 
бы своим глазам, глядя на совре-
менные новинки технологий. Но 
вернёмся к нашему конкурсу.

Кͬͫͨͱͮͯ� ́Е͊А͇ 
ͧ Ͷ͟͢͟ͼͷͧͤ 
ͻͨͯͨ͟͟͡Ͱͬͮ

В конкурсе 10 номинаций, со-
стязания состоят из двух ча-
стей – теоретической и практи-
ческой. Победителями конкурса 
в каждой номинации признают-
ся работники, которые в ходе 
проведения соревнований до-
стигли наилучших результатов 
по выполнению теоретических 
и практических заданий. Также 
определяется команда – победи-
тель конкурса.

Все победители и призёры на-
граждаются солидными денеж-
ными премиями и памятными 

наградами. Кроме этого, участ-
ники, занявшие первые места, 
получают доплату к заработной 
плате в течение календарного 
года.

За победу в конкурсе боролись 
представители семи угольных 
разрезов (2 из Амурской области, 
2 из Красноярского края, 2 из Ха-
касии и 1 из Кузбасса). Это пред-
приятия компании «Русский 
Уголь», «Кузбасской Топливной 
Компании», а также специаль-
ные гости – работники одного из 
старейших в Хакасии угольных 
разрезов. Всего 54 участника и 
15 членов судейской коллегии 
из четырёх регионов РФ – Амур-
ской области, Красноярского 
края, Хакасии и Кузбасса.

Задачи, которые ставились 
перед участниками, были непро-
стыми. А попробуйте на досуге 
закрыть крышкой обычную бы-
товую кастрюлю, если крышка 
эта на ковше экскаватора! Или 
«змейку» на большегрузном БЕ-
ЛАЗе проедете? По правилам за-
зор там не более 30 сантиметров. 
СТОП ЛИНИЯ – тоже серьёзное 
испытание, надо затормозить с 
грузом, не зайдя за специальную 
черту. Это требует огромного ма-
стерства, выдержки и сноровки.

На этот раз в общекомандном 
зачёте конкурса победили гор-
няки Кузбасса. Прошлогодние 
победители, угольщики Хака-
сии, заняли второе место.

Сͬʹͧͩ͟ͺͫ͟ͽ 
ͬͰͤ͡ͰͯͰͤͫͫͬͯ͡Ͱͺ

На предприятиях «Русско-
го Угля» и «Кузбасской Топлив-
ной Компании» трудятся около 
9000 человек. Компании прила-
гают максимум усилий, чтобы 
создать все условия для их раз-
вития и мотивации своих ка-
дров.

На всех предприятиях дей-
ствуют Коллективные догово-
ры. Осуществляется социальная 
поддержка работников, членов 
их семей, пенсионеров, обеспе-
чивается санаторно-курортное 
оздоровление работников и ор-
ганизация летнего отдыха их де-
тей.

Например, в летний се-
зон-2022 «Кузбасская Топлив-
ная Компания» организовала 

отдых для 166 детей своих со-
трудников в четырёх оздоро-
вительных лагерях: «Танай» и 
«Энергетик» в Кемеровской об-
ласти, «MedicalEstate» в Алтай-
ском крае и «Чкаловец» в Ново-
сибирской области.

По словам директора раз-
реза Виноградовский Алек-
сея Огрызько, на предприятиях 
«КТК» действует система на-
ставничества, система поддерж-
ки и адаптации молодых спе-
циалистов, а также программа 
«Кадровый резерв», позволяю-
щая работникам расти и разви-
ваться вместе с компанией. Та-
кая же система работает и на 
предприятиях «Русского Угля».

Для мотивации работников 
основных рабочих профессий 
действует целый комплекс мер. 
Это и система премирования, и 
другие целевые программы. На-
пример, бригадам экскаваторов, 
достигшим по итогам года наи-
высших производственных ре-
зультатов, компания дарит авто-
мобили. Такая практика многие 
годы существует в компании 
«Русский Уголь», а с этого года 
она внедрена и в «Кузбасской То-
пливной Компании». 

Предприятия компании еже-
годно заключают соглашения о 
социально-экономическом со-
трудничестве с органами власти 
в регионах своего присутствия, 
реализуют социальные и благо-
творительные проекты на всех 
уровнях – от федерального до 
областного и районного.

В 2021 году «Кузбасская То-
пливная Компания» в полном 
объёме выполнила свои обяза-
тельства в рамках соглашения 
о социально-экономическом со-
трудничестве с правительством 
Кузбасса. Миллионы рублей 
были направлены на программы 
по развитию региона.

«Мы поддерживаем пенсио-
неров наших предприятий, под-
держиваем талантливых детей 
в регионах нашего присутствия, 
реализуем программы в области 
культуры, спорта, патриотиче-
ского воспитания. Сотруднича-
ем с учебными заведениями – от 
школ до вузов, и реализуем раз-
нообразные программы в обла-
сти профориентации», – говорят 
в компании «Русский Уголь».

А «Кузбасская Топливная 
Компания» на протяжении мно-
гих лет сотрудничает с профиль-
ными учебными заведениями 
Беловского района, где распо-
ложен основной производствен-
ный актив компании – угольный 
разрез Виноградовский. Толь-
ко за последние три года произ-
водственную и преддипломную 
практику на предприятии прош-
ли более 230 студентов Белов-
ского техникума.

А в 2022 году «КТК» впервые 
начала сотрудничество с про-
фильным учебным заведением 
соседнего региона – Иркутским 
национальным исследователь-
ским техническим университе-
том. Компания выделила места 
для оплачиваемой производ-
ственной практики студентам 
ИРНИТУ.

«Развивая наш персонал, мы 
вносим вклад в развитие всей 
угольной отрасли, а вместе с 
ней и в поддержание энергобе-
зопасности страны, поддержа-
ние устойчивости экономики, 
сохранение существующих ра-
бочих мест и создание новых. 
Возможно, кто-то из ребятишек, 
которые сегодня впервые побы-
вали на угольном разрезе и уви-
дели, как виртуозно работают 
на такой гигантской, многотон-
ной технике, тоже захочет пой-
ти по стопам отца и связать свою 
жизнь с работой в такой важной 
для страны сфере, как угольная 
промышленность, – подчёрки-
вает Ирина Федосова, руководи-
тель службы персонала АО «Рус-
ский Уголь».

ǀмитрий Уваров.

В августе �ͽ�� года в Беловском раֹоне Кеме-
ровскоֹ области состоялся межрегиональныֹ 
конкурс проˉессионального мастерства �Луч-
шиֹ по проˉессии�. После длительных ко-
видных ограничениֹ на основноֹ конкурсноֹ 
площадке снова могут присутствовать зрители. 
Среди них не только коллеги горняков, но и их 
семьи. Многие из них впервые увидят, как до-
бывают чёрное золото, и узнают о работе своих 
пап и мужеֹ не понаслышке.

// справка
СПИСОК НОМИНАЦИЙ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
КОНКУРСА ПРОˮМАСТЕР-
СТВА РАБОТНИКОВ УГОЛЬ-
НОЙ ОТРАСЛИ:

σ лучший машинист шагающе-
го ɚкскаватора, практические 
задания выполняются на базе 
ɚкскаватора ɉɄ 10/�0;

σ лучший машинист ɚлектриче-
ского карьерного гусенично-
го ɚкскаватора, практические 
задания выполняются на базе 
ɚкскаватора Ȧ�!-2300;

σ лучший машинист гидравли-
ческого ɚкскаватора, 2 под-
группы, практические зада-
ния выполняются на базе ɚкс-
каваторов:

а) $omatsu )�-1250 ,);
б) $omatsu )�-�00;
σ лучший водитель автомобиля 

ȼȠ֩Аȿ-�555;
σ лучший водитель автомобиля 

ȼȠ֩Аȿ-�5131;
σ лучший водитель автомобиля 

ȼȠ֩Аȿ-�530�;
σ лучший машинист бульдозе-

ра, практические задания вы-
полняются на базе бульдозе-
ра $omatsu Д-3�5;

σ лучший водитель погрузчика, 
практические задания вы-
полняются на базе колёсного 
погрузчика $omatsu 0�-��0 
(5 куб. м);

σ лучший ɚлектрогазосварщик.
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В этот день мы чествуем представителей одной из самых мужественных и ответ-
ственных профессий. Доблестный труд шахтёрской гвардии даёт мощный импульс 
для дальнейшего роста промышленного потенциала страны и региона. Ветераны 
отрасли внесли огромный вклад в становление и развитие Кузбасса, эти традиции и 
отношение к труду сегодня перенимает молодое поколение угольщиков.

Угольная отрасль является локомотивом кузбасской экономики. Успешная 
работа угледобывающих и обогатительных предприятий – это необходимое ус-
ловие для реализации социальных программ региона и повышения благососто-
яния всех кузбассовцев.

Несмотря на сложные социально-экономические процессы, негативно влия-
ющие на логистику и мировые рынки, угольная отрасль Кузбасса работает ста-
бильно. Так, с января по июнь 2022 года добыто 109,8 млн тонн угля. Общая пе-
реработка с начала 2022 года составила 88,9 млн тонн, это 81% от всей добычи.

Труд угольщиков всегда был и остаётся тяжёлым и зачастую опасным, особен-
но если в гонке за добычей угля нарушаются требования охраны труда. Обще-
ственный контроль за безопасными условиями труда осуществляет Российский 
независимый профсоюз работников угольной промышленности, его территори-
альные и первичные организации. Федеральное отраслевое соглашение по уголь-
ной промышленности гарантирует высокий уровень заработной платы и соци-
альной защищённости работников и ветеранов 
отрасли. Профсоюзные лидеры и активисты 
осуществляют контроль за условиями труда, 
проведением специальной оценки условий тру-
да, качеством спецодежды и СИЗ, организаци-
ей питания и доставки работников к месту ра-
боты и домой.

Желаю всем работникам угольной отрасли 
крепкого здоровья. семейного благополучия 
и новых успехов в труде! Берегите себя, пусть 
число спусков в шахту всегда будет равно чис-
лу подъёмов! Спасибо вам за ваш труд на благо 
Кузбасса и России!

С праздником, дорогие земляки!
С Днём шахтёра!

С уважением,
председатель Федерации 

профсоюзных организаций Кузбасса
О.В. Маршалко.

Уважаемые кузбассовцы, члены Росуглепроˉа�
Поздравляю вас с Днём шахтёра – важнеֹшим 

проˉессиональным праздником Кузбасса�

Коллектив Территориального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования Кемеровской обла-
сти – Кузбасса искренне поздрав-
ляет вас с профессиональным 
праздником – Днём шахтёра!

Угольная промышленность зани-
мает одну из важнейших позиций в 
экономике нашего региона, является 
залогом стабильного развития соци-
альной сферы и вносит свой весомый 
вклад в обеспечение энергетической 
независимости России.

День шахтёра для кузбассовцев – 
особенный праздник, ведь с угольной 
отраслью связаны судьбы тысяч на-
ших земляков, благополучие и про-
цветание шахтёрских городов и по-
сёлков. Кузбасс всегда считался краем 
трудовой доблести, трудовых рекор-
дов и трудовых династий.

Шахтёр – одна из самых тяжёлых 
и благородных профессий, связанная 
с каждодневным риском для жизни и 
здоровья. Поэтому её выбирают му-
жественные, сильные духом люди, об-
ладающие особым складом характера 
и крепкой закалкой. «Шахтёры живут 
под землёю, чтоб было светло на зем-
ле…» – эта фраза из известной ком-
позиции советских лет точно харак-
теризует профессию горняка. Люди, 
посвятившие себя шахтёрскому делу, 
спускаясь в забой, совершают еже-
дневный подвиг.

На угольных предприятиях наше-
го региона трудятся ответственные, 
надёжные и преданные своему делу 
люди. Благодаря их самоотверженно-
му труду стабильно работают тепло-
вые электростанции, промышленные 

предприятия, школы и детские сады, 
медицинские учреждения, а в наших 
домах всегда есть свет и тепло.

Уважаемые шахтёры!
Примите самые искренние слова 

благодарности, безграничного уваже-
ния за ваш нелёгкий героический труд, 
мужество и высокий профессиона-
лизм, верность выбранному делу. Же-
лаем вам крепкого здоровья, неисся-
каемой энергии, семейного счастья и 
материального достатка, новых трудо-
вых свершений на благо родного Куз-
басса и всей России! Пусть вам всегда 
сопутствует удача, а работа приносит 
только радость и удовлетворение. 

С уваǢением,
директор ǎФǊǈС 

Кемеровской области ] Кузбасса
А.ƾ. ƾоронкова.

Уважаемые работники 
и ветераны угольноֹ отрасли Кузбасса�

Последнее воскресенье августа – 
особенный день для нашего региона. 
Именно в Кузбассе находится одно из 
самых крупных угольных месторож-
дений в мире. Уголь – один из ценней-
ших природных ресурсов, основа эко-
номики. Без него невозможна работа 
предприятий многих ключевых от-
раслей, в том числе металлургии, хи-
мии и, конечно, энергетики. Сегодня 
в России значительная доля электро-
энергии производится на станциях, 
топливом для которых является чёр-
ное золото.

Профессия шахтёра всегда была 
и остаётся одной из самой почёт-

ных. Только сильные, мужествен-
ные люди задействованы в этом не-
лёгком и ответственном деле. Труд 
шахтёра требует высочайшего про-
фессионализма, выдержки и взаи-
мовыручки.

Уважаемые горняки, выражаю вам 
благодарность за значимый для стра-
ны труд! Пусть он будет безопасным. 
Крепкого сибирского здоровья, благо-
получия и успехов! С профессиональ-
ным праздником, дорогие коллеги!

ГенеральнȲй директор 
ǋАǊ «КузбассэнергосбȲт»

Ǉ.ǋ. ǋетров.

Уважаемые работники угледобывающеֹ отрасли, 
от имени коллектива ПАО �Кузбассˑнергосбыт� 

поздравляю вас с проˉессиональным праздником� 

В этом году мы отмечаем сразу не-
сколько значимых юбилеев: 300 лет 
исполняется российской угольной от-
расли, 75 лет открытой добыче угля 
в Кузбассе и 75 лет нашему главному 
празднику – Дню шахтёра. Недаром 
День шахтёра стал одним из первых 
профессиональных праздников, уста-
новленных в суровые послевоенные 
годы. Это дань уважения мужеству 
людей, выбравших для себя сложное 
и опасное дело – добывать из земных 
недр горючий камень, и огромной зна-
чимости угольной отрасли для про-
должения развития и укрепления мо-
гущества страны.

Ещё в годы войны Кузбасс взял на 
себя всю тяжесть и ответственность за 
обеспечение страны энергетическим 
и коксующимся углём и по сей день 
остаётся главным угольным бассей-
ном России. В послевоенные годы, ког-
да потребность страны в кузнецком 
угле не только не ослабла, но и усили-
лась, кузбассовцы начали осваивать 
новое для себя направление – добычу 
каменного угля открытым способом.

Лишь в памяти первопроходцев 
кузбасских карьеров и на редких ка-
драх хроники остались первые мало-
мощные экскаваторы и трёхтонные 
грузовики. Сегодня вскрышу и добы-
чу обеспечивают мощные современ-
ные машины, способные зачерпнуть за 
раз более 30 кубов или вывезти более 
300 тонн горной массы, а на предпри-
ятиях работают высокопроизводи-
тельные обогатительные комплексы, 
позволяющие получать продукцию 
высокого качества. Что осталось не-
изменным – это то, что добычей угля 

по-прежнему занимаются люди по-
настоящему преданные своему непро-
стому делу, готовые вкладывать в него 
не только знания, умения, навыки, но 
и душу. Главная горняцкая традиция – 
работать на совесть и с полной ответ-
ственностью – передаётся у нас из по-
коления в поколение.

В этот праздник желаю всем уголь-
ным предприятиям и их коллективам 
ритмичной и безаварийной работы, 
успешного решения всех важных за-
дач, динамичного развития, позитив-
ных перспектив и больших достиже-
ний. Здоровья и счастья вам и вашим 
семьям, уважаемые коллеги!

ǁ.А. ǀробина,
директор 

АǊ «УК «Кузбассразрезуголь».

Уважаемые коллеги�



В этот день мы отдаём дань глубочайшего 
уважения шахтёрам, горнякам и всем, кто свя-
зан с одной из самых мужественных и герои-
ческих профессий. Благодаря вашему высоко-
му профессиональному мастерству, преданно-
стиделу, самоотверженностиработаютмногие 
отрасли промышленности, крепнет экономиче-
ский потенциал нашего государства! Особо хо-
телибыотметитьветеранов, которыепосвятили 
свою жизнь становлению и развитию отрасли.

Выражаем особую благодарность шахтёр-
ским семьям – за крепкий тыл любовь и под-
держку! Приглашаем вас иваших близких отдо-
хнуть и поправить своё здоровье в Санатории 
«Барнаульский». Уникальная природа и высоко-
классныеспециалисты,обширныйкомплексме-
дицинских услуг благотворно подействуют на 
ваше здоровье, помогут получить заряд энер-
гии и хорошего настроения.

В вашем распоряжении – современные ком-
фортабельные номера, консультации специа-

листов, современные спортивный зал и пла-
вательный бассейн, разнообразные методы 
лечения: гипокси- и озонотерапия, спелео- и 
грязелечение, магнито- и карбокситерапия и 
многое другое.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, 
семейного благополучия и новых трудовых до-
стижений!

Выражаем искреннюю благодарность и глу-
бокую признательность нашим постоянным 
партнёрам: «Евраз-Холдинг», «СУЭК», «Холдинг 

,»сивресйортС«,»яаксдапсаР«,»темелгубиС
«ММК-Уголь», «Северный Кузбасс», «Топпром», 

мотеинская» и многим другим.
Мыверимвсохранениеделовыхидружеских 

отношений. Желаем успешного развития и до-
стижения новых вершин в бизнесе.

С уважением,
коллектив Санатория

«Барнаульский».

Коллектив Санатория «Барнаульский» поздравляет ветеранов 

Ре
кл

ам
а

656045, г. Барнаул, 

тел.: 8 (3852) 20-22-88,
20-22-66, 20-22-82
www.san-barnaul.ru, 

e-mail: saba-market@mail.ru
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// от первого лица

őźторűя ű źовременноźтƅ żголƅноŲ отраźлű

Проект �Земляки� готовится областноֹ газетоֹ �Кузбасс� совместно с Кузбасскоֹ региональноֹ организациеֹ ветеранов.

Накануне празднования 
областного Дня шахтё-
ра делегация ветеранов 
угольноֹ промышленно-
сти во главе с председа-
телем областного совета 
ветеранов Н.П. Неворо-
товоֹ и председателем 
ветеранов угольноֹ 
промышленности 
Ю.Н. Ведяпиным 
побывали в Полысаеве.

В состав делегации вошли пред-
седатели советов ветеранов уголь-
ной промышленности городов Куз-
басса. Гостей встречали глава города 
В.П. Зыков и заместитель главы горо-
да по социальным вопросам Л.Г. Ка-
пичникова.

Расширенное заседание совета ве-
теранов угольной промышленности 
Кузбасса прошло за круглым столом 
в актовом зале администрации. Глава 
города рассказал о том, что было сде-
лано в преддверии праздника. В тор-
жественной обстановке Ю.Н. Ведяпин 
наградил заместителя главы горо-

да по социальным вопросам Л.Г. Ка-
пичникову за проделанную работу по 
подготовке праздника. Также была 
награждена директор школы № 32 
В.В. Пермякова за участие в смотре-
конкурсе среди школьных музеев в 
честь Дня шахтёра. Награду вручил ди-
ректор фонда «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова Е.Б. Росстальной.

После торжественной части ветера-
ны почтили память погибших горня-
ков минутой молчания и возложени-
ем цветов. Для них была организована 
экскурсия по объектам, которые под-
готовлены для празднования област-

ного Дня шахтёра. Делегаты вырази-
ли своё восхищение тому, как город 
подготовился и преобразился к празд-
нику. На торжественном обеде были 
вручены грамоты и подарки предсе-
дателям городских советов ветеранов 
угольной промышленности.

Ю.Н. Ведяпин, председатель совета 
ветеранов угольной промышленности 
региона, сердечно поблагодарил ад-
министрацию нашего города за госте-
приимство. 

А.ƾ. Кудрȶвцев, 
председатель совета ветеранов 

г. ǋолȲсаево.

Родился я в 1952 году в Прокопьевске, где в период 
моей юности работали 21 угольная шахта и один 
разрез. Знаменитый шахтёрский город недаром 
назывался жемчужиной Кузбасса. В 1969 году 

после окончания средней школы сомнений в выборе бу-
дущей профессии не было: буду шахтёром. Поступил на 
горный факультет Кузбасского политехнического ин-
ститута, получил специальность горного инженера.

Институт, а теперь университет имени Т.Ф. Горбачева, 
всегда славился своими выпускниками. Многие мои од-
нокурсники стали командирами угольного производства. 
Некоторые пошли в науку. Например, А.А. Ренев, профес-
сор, доктор технических наук, заведующий кафедрой раз-
работки полезных ископаемых КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева.

По распределению меня направили в Белово на шахту 
«Сигнал» треста «Облкемеровоуголь». Особенно мне за-
помнился главный инженер М.Г. Высоцкий, на пенсии он 
затем вёл активную общественную работу. На этой шахте 
кроме производственных навыков, я приобрёл опыт обще-
ственной работы, меня избрали неосвобождённым секре-
тарём комсомольской организации.

В молодые годы хочется больших перемен, поэтому 
решил перейти на шахту «большого угля» – соседнюю 
«Инскую» (ныне «Листвяжная»). Начал трудиться гор-
норабочим очистного забоя 5-го разряда в бригаде – ини-
циаторе областного соцсоревнования А.М. Каржова, друж-
ном, сплочённом коллективе. Пройдя несколько ступеней 
инженерно-технических должностей, был назначен на-
чальником подготовительного участка. В те годы было 
развито соревнование среди звеньев, бригад, участков, 
шахт. Нашим соперником был соседний подготовитель-
ный участок, которым руководил грамотный специалист 
А.Ю. Дюпин, одно время занимавший должность замести-
теля губернатора Кузбасса по угольной промышленности.

Следующее предприятие на моём трудовом пути – ста-
рейшая в регионе кемеровская шахта «Северная» ПО «Се-
верокузбассуголь». Её запустили в 1939 году. Предприятие 
славилось трудовыми традициями и знатными шахтёр-
скими фамилиями и династиями. За большие заслуги в 
годы Великой Отечественной войны в 1985 году шахта, 
единственное предприятие в угольной отрасли, была на-
граждена орденом Отечественной войны I степени. Здесь я 
узнал, как работали в сложных горно-геологических усло-

виях прославленные коллективы: проходческие бригады 
Героя Социалистического Труда А.Д. Ракитянского и кава-
лера трех степеней ордена Трудовой Славы А.И. Булгако-
ва, очистные бригады почётного шахтёра Ю.И. Гусевского 
и почётного шахтёра Г.А. Ипотенко. Эти люди – золотой 
фонд шахты. Лично для меня примером шахтёра-про-
фессионала стал Е.В. Кухаренко, заместитель директора 
шахты по производству. Затем он занимал должности ди-
ректора шахты «Бутовская», генерального директора объ-
единения «Северокузбассуголь». 

О͠ͷͤͯͰͤͫͫ͟͡ͽ ͮͬ͟͠Ͱ͟
На «Северной» началась моя общественная работа – се-

кретарём парторганизации предприятия. В то время круг 
забот у руководства шахты и у партийной организации был 
обширен. На балансе находилось шесть детсадов, две под-
шефные школы, ДК шахтёров, клуб шахты, профилакторий, 
спорткомплекс со стадионом, подсобное хозяйство – кон-
ный двор, свинарник на 100 голов, около 100 гектаров па-
хотных угодий. Также приходилось вести контроль быто-
вых условий посёлка шахты и посёлка «Крутой». 

Парторганизация шахты имела тесную связь с Руднич-
ным РК КПСС, где я впервые познакомился с Ю.И. Дья-
ковым, первым секретарём Рудничного РК КПСС. 
Впоследствии, когда я поработал в отделе угольной про-
мышленности Кемеровского обкома КПСС, Юрий Ивано-
вич предложил мою кандидатуру на должность второго 
секретаря райкома, пленум райкома поддержал его пред-
ложение. В мою компетенцию входила работа с промыш-
ленными предприятиями. В Рудничном районе работали 
пять шахт и Кедровский разрез. Я считаю, что под руко-
водством Ю.И. Дьякова мне довелось пройти хорошую 
школу общественной работы. Многие помнят Юрия Ива-
новича как начальника департамента топливно-энергети-
ческого комплекса, как директора фонда «Шахтёрская па-
мять» им. В.П. Романова.

В марте этого года я был избран председателем Кузбас-
ского совета ветеранов угольной промышленности. За ко-
роткий срок работы убедился, какие активные, добросо-
вестные и ответственные люди возглавляют городские 
советы ветеранов-угольщиков, с какой энергией они дей-
ствуют, защищая социальные и трудовые права пенсионе-
ров. Они выступают перед учащимися школ, студентами 

техникумов и вузов, помогают экспонировать школьные 
музеи с шахтёрской тематикой. Совместно с администраци-
ями городов, Фондом «Шахтёрская память» имени В.П. Ро-
манова способствуют содержанию именных улиц, захоро-
нений, памятников, мемориальных досок, сохраняющих 
для будущих поколений имена знатных шахтёров Кузбасса. 
Всё это вселяет уверенность, что Кузбасский совет ветера-
нов угольной промышленности, объединяющий ветеран-
ские организации угольщиков 14 городов и районов, до-
стойно продолжит свою работу на благо тех людей, которые 
укрепляли и наращивали угольную мощь родного Кузбасса.

ͧͩͤͧ͝͠ ͦͫͪͤͫͧ͟Ͱͳ Ͷ͟ͳͰ
В преддверии 75-летия Дня шахтёра ветераны угольной 

промышленности Рудничного района Кемерова в ДК шах-
тёров отметили несколько знаменательных дат. В этом году 
исполняется 115 лет начала добычи угля на Кемеровском 
руднике. В 1907 году он вступил в эксплуатацию с проект-
ной мощностью 500 тысяч пудов угля в год. Сначала разра-
ботку вело АО «Копикуз», после революции история Кеме-
ровского рудника связана с деятельностью АИК «Кузбасс».

В 1917 году вступила в строй шахта «Центральная», ко-
торой отмечали 105 лет. В 1961 году она была ликвидиро-
вана, а её угольные запасы были прирезаны к орденонос-
ной шахте «Северная».

80-летний юбилей отметила шахта «Бутовская», кото-
рая вступила в строй в военном 1942 году и сразу же начала 
вносить свой вклад в приближение Победы.

Шахта «Ягуновская» отметила 75-летний юбилей. Сда-
на в эксплуатацию в декабре 1947 года с проектной мощно-
стью 600 тыс. тонн угля в год. Позже к ней присоединили 
шахту «Пионер».

Ветеранов тепло поздравили с юбилеями и вручили на-
грады замминистра угольной промышленности Кузбасса 
А.О. Брижак, глава Кемерова И.В. Середюк, директор Фонда 
«Шахтёрская память» им. В.П. Романова Е.Б. Росстальной. 

Перед ветеранами-шахтёрами выступили коллективы 
художественной самодеятельности, в фойе была организо-
вана выставка исторических материалов. Каждый ветеран 
получил подарок.

Ю.ǉ. ƾедȶпин,
председатель Кузбасского совета ветеранов 

угольной промȲȯленности. 

// заседание

С͊АВ͚͌͋ ТР͒͆Е͈͌КА͋˹
͗А͔Т̴РА͋
ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ, ИЗБРАВʶИЕ 
ГЛАВНУЮ ПРОˮЕССИЮ НАʶЕГО 
ʶАХТ˿РСКОГО КРАЯ�
Мы сердечно поздравляем с профессиональ-
ным праздником, Днем шахтера, и ветеранов 
угольной промышленности, и тех, кто сегодня 
добывает чёрное золото. ȥриятно осознавать, 
что связь поколений неразрывна. Труд шахтё-
ра воспет в гимне Кемеровской области, кото-
рый называется «Ȧабочая мелодия Кузбасса». 
Мы желаем вам крепкого сибирского здоро-
вья, счастья, новых трудовых достижений, а 
ветеранам – ещё долго быть востребован-
ными теперь уже на общественном поприще. 
Давайте будем вместе хранить память о слав-
ных трудовых подвигах горняков-кузбассов-
цев, об их вкладе в развитие угольной отрас-
ли Кузбасса.
День шахтёра празднуют и в Донбассе. Мы 
шлём шахтёрам всех поколений Донецкого 
угольного бассейна наши поздравления с по-
желанием мира и процветанияÐ

ǉ.ǋ. ǉеворотова, председатель 
Кемеровской региональной 

организации ветеранов� 
ǁ.Б. Росстальной, директор 

Кемеровского областного обȰествен-
ного Фонда «ǔахтȷрскаȶ памȶть» 

им. ƾ.ǋ. Романова�
Ю.ǉ. ƾедȶпин, председатель 

Кузбасского совета ветеранов угольной 
промȲȯленности.

ŋűŰűт ветеранźкого актűва
// поздравляем!
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 Фото ФеǢора ƿаранова.

ПОЛЫСАЕВО

В этом году именно самая мо-
лодая территория региона ста-
нет эпицентром празднования 
Дня шахтёра. К празднику спе-
циалисты возвели и привели в 
порядок более 300 городских 
объектов. На эти цели направи-
ли 800 млн рублей.

– Быть столицей областного 
Дня шахтёра – почётное право 
и одновременно большая ответ-
ственность для муниципалитета. 
Поэтому подготовку сейчас на-
чинаем за два года до праздни-
ка, чтобы выполнить заплани-
рованные работы качественно. 
Все преобразования делаются 
для жителей, для их комфорта. В 
этом году День шахтёра совпал 
с 300-летием угольной отрас-
ли страны, поэтому важно, что-
бы он прошёл на самом высоком 
уровне, – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Что ждёт полысаевцев и го-
стей города 27 августа? В Скве-
ре памяти состоится возложение 
цветов к часовне Покрова Божи-
ей Матери.

Днём (с 12.00 до 16.00) за-
планирована большая празд-
ничная программа в парке име-
ни И.И. Горовца. Здесь пройдёт 
концерт, увлекательные мастер-
классы по декоративно-при-
кладному искусству и танцам, 
любимая многими ярмарка-про-
дажа изделий ручной работы. А 
ещё показательные выступле-
ния юнармейцев «Боевое искус-
ство», мастер-класс гиревиков, 
квест «Царство угольного ко-
роля». Не обделят вниманием и 
маленьких жителей города. Для 
них предусмотрена игровая про-
грамма «Кузбасский уголёк», ак-
вагрим, танцевальный флешмоб.

На стадионе имени А.Н. Абра-
мова также развернётся мас-
штабная концертная програм-
ма для жителей города. Начало 

– в 17.30. Уникальное показа-
тельное выступление авиацион-
ной группы высшего пилотажа 
«Стрижи» можно будет увидеть 
в 18.00. 

Пожалуй, этого события 
ждут все кузбассовцы. Ведь пи-
лоты оставили след в наших 
сердцах ещё в 2021 году, когда 
поздравляли регион с 300-ле-
тием. Они гостили в Кузбас-
се несколько дней. За это время 
пронеслись над Ленинском-Куз-
нецким, Беловом, Киселёвском, 
Прокопьевском, Новокузнецком, 
Мысками, Междуреченском, 
Юргой. А в Кемерове зрителей 
ждало незабываемое сороками-
нутное авиашоу. Кемеровчанам 
тогда повезло вдвойне. В столи-
це Кузбасса пилотажная группа 
не только провела показатель-
ные выступления, но и накануне 
довольно долго тренировалась. 

За «Стрижами» следил весь го-
род. Но во всей красе пилоты ис-
требителей раскрылись в полёте 
10 июля, показав около 30 фи-
гур высшего пилотажа. Тогда 
жители региона были пораже-
ны мастерством авиагруппы и 
провожали улетавшие МиГи-29 
аплодисментами.

Праздник в Полысаеве укра-
сят выступление легендарной 
группы «Земляне» (начало в 
21.00) и уникальное световое 
шоу дронов (в 22.00), создан-
ное специально для города и для 
главного кузбасского торжества. 
Завершится оно праздничным 
салютом (в 22.15).

КЕМЕРОВО

26 августа на Московской пло-
щади областного центра будет 
многолюдно. Ведь именно здесь 
пройдут основные торжества. 
В 18.00 программу откроет ше-
ствие представителей шахтёр-
ских делегаций из муниципали-
тетов кемеровской агломерации. 
А после зрителей порадует вы-
ступление авиационной группы 
высшего пилотажа Военно-воз-
душных сил России «Стрижи». С 
19.00 до самого вечера на сцене 
продолжится концертная про-
грамма, горожан порадуют вы-
ступлениями кавер-группы «Без 
нот», «Станция Мир», «Offbeat 
Orchestra». Завершится празд-
ник на Московской площади 
фейерверком в 22.00. 

Весь день будут работать ло-
кации разной тематики: вы-
ставка ретроавтомобилей, 
музейно-историческая и литера-
турно-краеведческая площадка, 
художественная галерея «Шах-
тёрский край», всевозможные 
мастер-классы для детей и взрос-
лых, сувенирные лавки, десятки 
игр, развлекательных и спортив-
ных площадок, киногалерея от 
«Кузбасскино»… Кстати, о «Куз-
басскино». Именно в этом пави-

льоне в 18.00 можно будет уви-
деть исторический фильм «Тайна 
золотой горы». Это интересная 
приключенческая лента о том, 
как богатство сибирских недр 
начинали разыскивать и раз-
рабатывать для развития Госу-
дарства Российского (фильм ре-
жиссёра Николая Гусарова снят 
на Свердловской киностудии в 
1985 году). В основе сюжета – ре-
альный исторический факт. Речь 
идёт об открытии крепостным 
рудознатцем Михайлой Волко-
вым залежей каменного угля на 
горе Горелой, вблизи будущего 
города Кемерово. В 19.30 показ 
продолжит фильм «Вечный зов 
Кузбасса», в 20.20 – «Пределы 
совершенства», а в 20.35 – муль-
тфильм «Огонёк – Огниво». С 
18.00 до 22.00 также будет рабо-
тать кинобар и фотозона «С Днём 
шахтёра, Кузбасс». 

На этом истории про Волко-
ва не закончатся. Потому что в 
рамках празднования Дня шах-
тёра на Московской площади с 
17.00 будет проходить фестиваль 
«Волков-FEST». Для участия в 

нём приглашают кемеровчан 
по фамилии Волков, однофа-
мильцев сибирского рудознат-
ца Михайлы Волкова. Цель – со-
браться однофамильцам вместе 
и отметить главный праздник 
Кузбасса. Участников ждёт мно-
го интересного: мастер-клас-
сы, семейные игры, викторины 
и многое другое! Кульминаци-
ей станет розыгрыш подарков. 
Специальные призы ожидают 
Волковых, отмеченных как «Са-
мая многочисленная семья Вол-
ковых» и «Лучший косплей на 
Михайлу Волкова». Ещё можно 
успеть подать заявку на участие 
в фестивале на электронную по-
чту molodezhnyy.otdel@bk.ru.

Государственная научная би-
блиотека Кузбасса им. Фёдоро-

ва на Московской площади пред-
ставит книжную выставку из 
своих фондов «В краю несмет-
ных залежей угля». Экспозиция 
расскажет об истории праздника 
в Кузбассе, о выдающихся шах-
тёрах региона и многом другом. 
Фотолокация даст возможность 
желающим примерить на себя 
образ шахтёра и сделать памят-
ные снимки.

На этом торжества не закон-
чатся. В выходные, 27 и 28 ав-
густа, праздничные программы 
пройдут во всех районах Кеме-
рова. На бульваре Строителей 
состоится фестиваль уличного 
кино, в парках города проведут 
концерты и развлекательные 
мероприятия. Районные тема-
тические программы заплани-
рованы на ул. Патриотов, в пар-
ке Дружбы народов, набережной 
Кировского района, площад-
ках ДК «Содружество», ДК пос. 
Промышленновский, Боровой, 
в сквере на ул. Пионер. Турниры 
по настольному теннису, хоккею 
с мячом, мини-футболу, первен-
ства по художественной гим-
настике, лыжероллерам и ро-
ликовым конькам, спортивные 
эстафеты – всего не перечислить.

Подробный план мероприя-
тий, посвящённых Дню шахтё-
ра, опубликован на сайте адми-
нистрации Кемерова в разделе 
«Актуально».

НОВОКУЗНЕЦК

В пятницу, 26 августа, Ново-
кузнецк станет площадкой про-
ведения первого Парада шах-
тёров угольных предприятий 
южной агломерации. Сюда при-
едут в гости тысячи шахтёров, 
ветераны труда с 11 территорий 
Кузбасса. Улица Кирова станет 
пешеходной, а колонны парада 
пройдут до драмтеатра. Запла-
нирована и праздничная про-
грамма с участием творческих 
коллективов города, выставка-
ярмарка мастеров декоративно-
прикладного искусства, пройдёт 
праздничный концерт. С 09.00 
до 15.00 на площади обществен-
ных мероприятий Центрального 
района состоится городская уни-
версальная ярмарка, посвящён-
ная Дню шахтёра. Будет органи-
зовано более 80 торговых точек 
предприятий пищевой и перера-
батывающей промышленности, 
сельскохозяйственных произво-
дителей, фермерских хозяйств и 
торговли Кузбасса, Алтайского 
края, Новосибирской области.

Над городом запланирован 
долгожданный пролёт авиа-
группы «Стрижи», а вечером – 
праздничный фейерверк. Также 
концерты 28 августа в честь Дня 
шахтёра состоятся в посёлке Ли-
ствяги и Новоильинском районе.

Анна ǎимоȰук.

КżŰбаźź готовűтźя к одномż űŰ главныž ŸраŰднűков регűона� Кżлƅтżрная Ÿрограмма
обеƂает бытƅ наźыƂенноŲ� а mвűƁенкоŲ на торте} źтанżт Ÿарад ƁаžтƉрźкűž делегацűŲ� ŸолƉт 
mŚтрűůеŲ}� Ɓоż дронов ű традűцűонныŲ ŽеŲерверк

// важно

ȥолёт «Стрижей», парад 
шахтёрских делегаций, шоу 
дронов и фейерверк – всё ɚто 
можно будет увидеть в ɚфире 
телеканала «Кузбасс 1».
В Кемерове основные празд-
нования развернутся 2� авгу-
ста на Московской площади. 
Всё, что будет происходить 
там, покажут в прямом ɚфи-
ре «Кузбасс 1» (21-я кнопка 
во всех кабельных и интер-
нет-сетях). Трансляция будет 
доступна на сайте https://
kuzbass1.ru/ и в аккаунтах в 
социальных сетях («ВКонтак-
те», «Ȥдноклассники»).

– в 1�.00 пройдёт шествие 
представителей шахтёр-
ских делегаций кемеровской 
агломерации:

– в 1�.30 в ɚфире можно будет 
увидеть, как отмечают празд-
ник в других территориях;

– в 19.00 появится уникаль-
ная возможность посмотреть 
грандиозное шоу авиацион-
ной группы «Стрижи».
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// открытие сезона

Королƅ 6DXHU готовűтźя вźтреƀатƅ гоźтеŲ

// премьеры

 ǍоǢготовǨа Ǩ сǭеǨтаǨлȷ  ǕеловеǨ рассеȸнныǧ�. 
Фото ǭреǢоставлено ǐеатром ǨǱǨол ǈǱзǟасса.

 ǎеǭетиȯиȸ сǭеǨтаǨлȸ.

 Фото ǊаǨсима ФеǢичǨина.

ŚкаŰка 
для вŰроźлыž

В Новокузнецком театре кукол «Сказ» идут репе-
тиции новой постановки. Ею и откроют 17 сен-
тября 81-й театральный сезон. Режиссёр из 
Санкт-Петербурга Константин Балакин ставит 

с артистами театра легендарный спектакль «Пер Гюнт» 
по пьесе Генрика Ибсена. Возрастное ограничение – 18+.

По словам режиссёра, новый спектакль о том, что 
важно было во все времена и актуально особенно сейчас, 

– о понимании истинных ценностей человека, желании 
людей освободиться от шелухи бытия и осознать основы 
мироустройства. Возрастное ограничение не случайно: 
спектакль больше будет понятен тем, кто имеет какой-то 
жизненный опыт, уже столкнулся с проблемами, встал 
перед выбором своего пути…

В премьерном спектакле, впервые в истории театра, 
задействовано максимальное количество артистов те-
атра. И переплетены разные планы постановки: куклы, 
игра теней, живой план, перчаточные этюды.

mŠƉрная Ÿżрга} 
в городе Ŗ

Летние каникулы у новокузнецкого драмтеа-
тра подходят к концу. Артисты приступили к 
репетициям, театральные цеха – к подготов-
ке ближайших премьер, а для зрителей начали 

работать театральные кассы. Уже скоро состоится тор-
жественное открытие юбилейного, 90-го, театрального 
сезона и старт международного фестиваля индустриаль-
ного искусства «ОКНА».

А на днях прошёл техсовет, на котором режиссёр Фи-
липп Гуревич совместно с художником Анной Агафоно-
вой и художником по свету Павлом Бабиным представил 
проект спектакля по пьесе Анастасии Букреевой «Чёр-
ная пурга».

Премьера одноимённого спектакля состоится 2 и 
3 ноября, зрителям будет предложено отправиться вме-
сте с главным героем из офисной Москвы в странный се-
верный небольшой шахтёрский город Н. Малую сцену 
наполнят покрытые изморозью винтажные декорации. 
Антураж напомнит об ушедших 90-х. Костюмы всех дей-
ствующих лиц будут связаны одной нитью, не только в 
переносном, но и в прямом смысле: вязаные элементы 
дополнят образы каждого героя.

Стоит отметить, что это не первая работа театра с 
режиссёром Филиппом Гуревичем. Первое знаком-
ство состоялось на лаборатории по произведениям Ан-
дрея Платонова «Электрификация» в январе прошлого 
года. С драматургом Анастасией Букреевой театр так-
же сотрудничает не впервые: по её пьесам поставлены 
спектакли «Ганди молчал по субботам» и «Сказки Ан-
дерсена». А в 2020 году Анастасия принимала участие в 
лаборатории «Трансформация мифа».

ōва źŸектакля 
одного źентября
Театр кукол Кузбасса откроет новый 81-й теа-

тральный сезон сразу двумя премьерами. Непо-
средственно в день торжественного открытия, 
11 сентября, гостей ждёт спектакль «Человек 

рассеянный» (6+). Его постановкой занимается режис-

сёр из Москвы Наталия Лебедева и художник из Санкт-
Петербурга Ирина Чурилова. В основе этой доброй ли-
ричной истории лежат знакомые всем стихотворения 
Самуила Маршака. Она расскажет о том, как тяжело в 
большом и шумном городе маленькому рассеянному че-
ловеку и как важно в этом мире иметь верного друга, с 
которым можно помолчать и почитать в тишине люби-
мые книги! 

Второй премьерой сентября станет захватывающая 
детективная история для малышей «Сон про Бессонни-
цу» (авторы – Пётр и Елена Зубаревы, режиссёр – Пётр 
Зубарев). Спектакль предназначен для детей от 4 лет. 
Бывает так, что дети не хотят засыпать, говорят, что сон 
пропал. И что же делать в таких случаях? Можно хны-
кать и расстраиваться, можно жаловаться и ждать, а 
можно отправиться по следам пропажи, устроить соб-
ственное расследование этого загадочного происше-
ствия. Именно так и сделали герои этой истории, встре-
тив на своём пути верных друзей и узнав множество 
интереснейших секретов!

ǋолосу подготовила 
Анна ǎимоȰук.

Свою новую программу «Ор-
ганная коллекция» представит 
Елена Шевченко – штатный ор-
ганист филармонии Кузбасса, 
лауреат международных кон-
курсов, выпускница Санкт-
Петербургской консерватории 
им. Н.А. Римского-Корсакова. 
Елена с отличием окончила ма-
гистратуру Новосибирской го-
сударственной консерватории 
им. М.И. Глинки по специаль-
ности «Орган». Игра органист-
ки виртуозна и эмоциональна, 
вдумчива и свободна. Артистка 
имеет обширный репертуар, со-
стоящий из произведений раз-
ных эпох и стилей: от музыки 
старых мастеров до современ-
ных композиций. Программы 
всех сольных концертов испол-

нительницы продуманы и раз-
нообразны. Каждый творческий 
сезон в её афишах появляют-
ся новые названия: «Очарова-
ние Франции в звуках органа», 
«Величит душа моя Господа», 
«Орган встречает Рождество», 
«Органный вернисаж», «В ожи-
дании Рождества», «Новогодний 
Гранд-Орган».

К слову, филармонический 
орган – это единственный аку-
стический орган в Кузбассе. По-
слушать его приезжают жители 
других городов, а концерты ор-
ганистов, которых филармония 
приглашает со всех континентов, 
уже давно стали уроками на-
стоящей, а не однодневной му-
зыки для людей разных возрас-
тов. Орган называют королём 

инструментов за внушительные 
размеры, потрясающий диапа-
зон звучания и богатство тем-
бров. Уникален орган и тем, что 
относится он к классу духовых 
инструментов, но при этом осна-
щён клавишами. Можно сказать, 
что он инструмент клавишный, 
но духовой по своей природе. 
Примечательно, что орган фи-
лармонии Кузбасса работает без 

вмешательства электроники, все 
переключения происходят без 
помощи компьютера – вручную. 
Это и называется механическая 
трактура. И это звучит гордо, 
так и было во времена Баха.

– Каждый год поклонники ор-
ганной музыки с нетерпением 
ждут начала нового концертно-
го сезона. Ведь органная музыка 
не только философия в звуках. 

Она обращена к чувствам и до-
ступна каждому, у кого они есть. 
Диапазон органных настроений 
и мыслеобразов широк – от ка-
мерной лирики до космических 
непознанных миров. Любой 
слушатель, стеснительный или 
самоуверенный, находит в ней 
созвучное себе, – поделились с 
«Кузбассом» сотрудники филар-
монии.

ˮилармония возвращается к полноценноֹ кон-
цертноֹ жизни. По доброֹ традиции первым 
зрителеֹ встретит орган 0>RBO. Уже � сентября 
случится открытие органного сезона – важное 
событие для всех меломанов. В самое красивое 
время года – осенью прозвучит, пожалуֹ, 
и самая красивая музыка – от Баха и Генделя 
до Вьерна, Уитлока и ʶтамма.

// для справки
В 2023 году филармониче-
ский орган отметит �0-летний 
юбилей. Ȥн был установлен 
в малом зале филармонии 
в октябре 19�3 года, через 
� года после того, как было 
построено современное зда-
ние на Советском проспекте. 
Устанавливали орган масте-
ра франкфуртской фирмы 
«,auer». Ȥни же до сих пор 
раз в несколько лет проводят 
техническое обслуживание 
«короля инструментов». Так, 
в 2019 году органу был про-
ведён капитальный ремонт, и 
с тех пор он радует слушате-
лей чистым звучанием.
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 Фото ǲестивалȸ наȯиональных ǨǱльтǱр  ǆстоǨи�.

// традиции

Ŕето ź народным колорűтом

 ǌлесȸ ǐараненǨо ǭровоǢит мастерǨласс ǭо вȸзаниȷ лаǭтеǧ. 
Фото автора.

Řродолůаетźя ƀереда народныž ŸраŰднűков� ŸоźвяƂƉнныž Ōодż 
кżлƅтżрного наźледűя народов řоźźűű

В Крапивинском округе 
прошёл традиционный фе-
стиваль национальных куль-
тур «Истоки», где выступили 
29 лучших фольклорных кол-
лективов Кузбасса.

В их числе коллектив из Про-
мышленновского муниципаль-
ного округа, представляющий 
Центр казачьей культуры «Лад». 
Его руководитель Ирина Берчук 
уже 35 лет трудится в этой сфере: 
сама поёт и учит детей. Она рас-
сказала о том, что на «Истоках» 
они уже второй раз. В первый 
очень понравилось, решили ещё 
приехать. Центр представляет 
не один коллектив. Это и дет-
ский образцовый самодеятель-
ный коллектив «Рябинушка» из 
16 человек, у него есть ансамбль-
спутник – коллектив «Хорохор-
ки», в котором занимается 15 че-
ловек. Центр открыт с 1993 года, 
звание образцового получил в 
2000 году.

Народный коллектив аутен-
тичный ансамбль «Истоки» из 
Кемеровского округа впервые на 
этом фестивале. Его участница 
Ольга Крекова делится впечат-
лениями: «Всё здесь нравится, 
мы часто бываем на таких меро-
приятиях. А сейчас их ещё боль-
ше, география становится об-
ширнее».

Сам фестиваль поменял про-
писку. Глава Крапивинского 
округа Татьяна Климина рас-
сказала, что с 2013 года «Исто-
ки» проводили на Мунгатском 
остроге. А сейчас – в главном 
парке Зеленогорского. Фести-
валь народной культуры стал ча-
стью большого туристического 
события, в рамках которого про-
вели и рок-фестиваль, и конкурс 
«Железное кружево».

Это мероприятие теперь по-
лучит постоянную прописку в 
Зеленогорском. Как рассказа-
ла глава округа, парк, где про-
водится мероприятие, будет хо-
рошеть, здесь заасфальтируют 
дорожки. «Уже решён вопрос с 
землёй, которая раньше была 
в федеральной собственности. 
Сейчас её отдают нам в бессроч-
ное пользование. Будем благо-
устройством дальше заниматься», 

– отметила Татьяна Климина.

¢Сͮ͟͟Ͳͫ͟ $!9¡ 
͡ Кͤͪͤͮͬͤ͡

В парке у Дворца куль-
туры шахтёров в суббо-
ту состоялся фестиваль на-
родной культуры. Перед 
гостями праздника высту-
пили народные хореографи-
ческие и вокальные коллек-
тивы: «Шахтёрский огонёк» 
им. Р.Д. Тихенко, «Русская 
песня» им. Е.Б. Шмидт, «Со-
колята», «Голоса Кузбасса», 
«Каблучок». Работали ма-
стерские изготовлению ку-
кол-оберегов, детей развле-
кали народными забавами, 
играми.

Олеся Тараненко, админи-
стратор ДК шахтёров, провела 
мастер класс по вязанию лап-
тей из жгута. «Однажды наши 
коллективы «Шахтёрский ого-
нёк», «Каблучок» решили пля-
сать в лаптях. Я нашла выход и 
обвязала всех участников. Лап-
ти из жгута, связанные на спи-
цах, смотрятся как натураль-
ные лапоточки, – рассказывает 
мастерица. – А вообще, можем 
и из лыка вязать, только надо 
это лыко заготавливать. Мои ба-
бушка и дедушка раньше жили в 
деревне Красной, так они и лап-
ти плели, и сети. И мне передали 
по наследству это умение». 

«Такой праздник мы прово-
дим во второй раз. Он посвящён 
всему народному: это и песни, и 
танцы, и русский быт, традиции, 
обряды, – отмечает режиссёр ДК 
шахтёров Владислав Михайлов. 

– У нас проживает много народ-
ностей. Важно помнить о тради-
циях».

К слову, помимо детских за-
бав, развлечения были рассчи-
таны и на взрослых участников 
праздника. К примеру, для муж-
чин организовали спортивную 
площадку, на которой те могли 

продемонстрировать богатыр-
скую силу в состязаниях «Забей 
гвоздь на 100», «Забей гвоздь на 
200», «Распил бревна ножовкой».

¢Эͳ� Сͤͪ;ͫͬͫ͟͡�¡
В Ижморском округе со-

стоялся региональный фе-
стиваль-конкурс частушеч-
ников.

В районном Доме куль-
туры пгт Ижморский собра-

лись участники мероприятия 
– народный самодеятельный 
коллектив, хор казачьей песни 
«Раздолье» Центра националь-
ной культуры Анжеро-Суджен-
ска, хор русской песни «Суржа-
не» Судженского сельского Дома 
культуры Централизованной 
клубной системы Яйского муни-
ципального округа, творческая 
группа «Ижморские балагуры» 
Ижморской централизованной 
клубной системы Ижморского 
муниципального округа. 

Конкурсанты состязались в 
трёх заданиях: «Визитная кар-
точка» – представление коман-
ды в частушках; «Коса на ка-
мень» – спор в частушках; «Эх, 
Семёновна, разрешите вас по-
тешить» – юмористические ча-
стушки о Семёновне.

Как отметили специалисты 
Центра народного творчества 
Кузбасса, жюри оценивало уро-
вень исполнительского мастер-
ства конкурсантов, костюмы, 
оформление.

Победителями фестиваля-
конкурса стали творческая груп-
па «Ижморские балагуры».

Все коллективы подарили 
зрителям фестиваля-конкурса 
частушечников «Эх, Семёнов-

на!» прекрасное настроение, по-
знакомили с лучшими образца-
ми исконно русского народного 
песенного жанра.

͈ͯͰͬͮͧͽ 
ͣͤͮͤ͡ͽͫͫͬΨ ͩͬͥͨͧ

В августе православные 
встретили Медовый и Яблоч-
ный Спас. С этими праздни-
ками связано много народ-
ных традиций. К примеру, в 
Таштагольском районе дет-
ская библиотека провела ме-
роприятия для малышей из 
детсада «Берёзка» и для ребят 
постарше, с которыми игра-
ли в народные игры, мастер-
классы. 

Как сообщает управление 
культуры Таштагольского рай-
она, в библиотеке-филиале № 7 
п. Кондома для группы школь-
ников из Таштагола прошла по-
знавательная программа «Исто-
рия деревянной ложки». Им 
рассказали о декоративно-при-
кладном искусстве России, о 
появлении хохломской роспи-
си, – старинном русском народ-
ном промысле, который родил-
ся в XVII веке. Ребята узнали, 
что хохломская роспись выпол-
няется красным, зелёным и чёр-
ным цветом по золотому фону. 
Её наносят на деревянную посу-
ду, ложки, разносы и т.п. Дети с 
интересом рассматривали дере-
вянные ложки, полотенца, ма-
трёшек и подносы, расписанные 
в этой технике.

Также специалисты библио-
теки рассказали о том, что с 
появлением ложек в России у 
богатых они были золотые и се-
ребряные, а у бедных – деревян-
ные. Для красоты деревянные 
ложки расписывали узорами. 
Ложки использовали не только 
для приёма пищи, но и в каче-
стве музыкальных инструмен-
тов. 

Ǌксана Сохарева.

// между тем

В Кузбассе реализуется ɚт-
нокультурный проект «Дни 
культуры российских нем-
цев в Кузбассе». Творческие 
встречи-презентации ɚт-
нокультурных коллективов 
прошли в Киселёвске и ȥро-
копьевске, на которых участ-
ники коллективов предста-
вили немецкие танцы, ма-
стер-классы по декоратив-
но-прикладному творчеству, 
сообщило региональное 
Минкультуры. В концертной 
программе прозвучали во-
кальные произведения на 
немецком и русском языках, 
инструментальные произве-
дения. ȥроект реализуется 
на средства президентского 
фонда культурных иници-
атив.
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Ŗе Ÿора лű нам в детźад"
// воспитание

 ǜлиȸ ǉǱȱниǨова со своими восǭитанниǨами. Фото автора.

– Юлия Владимировна, 
как думаете, в каком возрас-
те оптимально знакомить 
ребёнка с садом?

– Всё очень индивидуально, 
конечно. В некоторых семьях 
решение принимается как само 
собой разумеющееся, ведь свя-
зано это с выходом мамы на ра-
боту из декретного отпуска. У 
других родителей есть возмож-
ность оставить своё чадо с ба-
бушками, либо родители могут 
заниматься ребёнком дома (и 
тем самым острая потребность в 
детском садике отсутствует). Но 
в этих случаях рано или поздно 
возникают вопросы, связанные 
с тем, что малышу нужна социа-
лизация, общение с другими 
детьми. И тогда тема становится 
актуальной. Особенно если ре-
бёнку уже три года и общение с 
другими детьми становится для 
него необходимым.

– Стоит ли заранее гото-
виться к этому событию? И 
как понять, насколько вооб-
ще легко проходит адапта-
ция?

– Родителям надеяться на са-
мостоятельную лёгкую адапта-
цию малыша не стоит. Чтобы 
процесс привыкания прошёл 
максимально быстро и безбо-
лезненно, лучше, конечно, за-
ранее прививать будущему до-
школёнку важнейшие навыки. 
Самые необходимые: самосто-
ятельно снимать и надевать 
одежду, пользоваться ложкой, 
пить из кружки, проситься и 
ходить на горшок, восприни-
мать разную пищу, общаться со 
взрослыми (выражая просьбу), 
играть со сверстниками.

Одни карапузы, приходя в 
детский сад, легко идут на кон-
такт с другими детьми и педа-
гогами, увлекаются игрушка-
ми, спокойно подстраиваются 
под режим дня дошкольного 
учреждения. Это лёгкая адап-
тация. Другие с трудом расста-
ются с мамой, немного плачут 
после разлуки, но достаточно 
легко увлекаются игрой, об-
щаются со сверстниками и вос-
питателями, придерживаются 
озвученных правил и распо-
рядка дня. В этом случае речь 
идёт о привыкании средней тя-
жести. А вот ребятишки с тя-
жёлым типом адаптационного 
процесса встречаются доволь-
но редко. Некоторые из них 
проявляют открытую агрессию 

при посещении садика, другие 
же уходят в себя, демонстри-
руя полную отстранённость от 
происходящего. В этом случае 
чаще всего они не желают об-
щаться со сверстниками, рас-
ставание с мамой происходит 
долго, со слезами и истерика-
ми, некоторые могут отказы-
ваться от еды, не соглашаются 
ложиться в кроватку на сончас…

– Как вести себя родите-
лям, оставляя ребёнка в 
группе? Извечный вопрос: 
убегать незаметно или про-
щаться по-взрослому?

– Большинство детей плачет 
при расставании с мамой, по-
тому что под угрозой главная 
потребность малыша – безо-
пасность и защищённость. Не 
убегать точно. Лучше поцелуй-
те ребёнка, улыбнитесь и ска-
жите, что скоро за ним вернё-
тесь. Это даст ему уверенность, 
что всё будет хорошо и с ним 
ничего не случится. Расстава-
ние должно быть коротким и 
радостным. Дайте своему чаду 
ориентиры, по которым он пой-
мёт, когда вас ждать (после сон-
часа или ужина). Некоторые 

дети спокойнее расстаются с 
папами. Можно попробовать и 
этот вариант. Очень важно, что-
бы у родителей не было сомне-
ний в том, что малышу нужен 
детсад. Ваше беспокойство и не-
уверенность могут повлиять на 
его адаптацию к новому месту.

– Есть ли смысл прибли-
жать домашний режим к дет-
садовскому?

– Это очень помогает, кстати. 
Простые правила – ложиться 
до 22.00, за два часа до сна от-
казаться от мультиков в поль-
зу уютного чтения и душевных 
разговоров. Средняя суточ-
ная потребность во сне у де-
тей 3 лет – около 12 часов. В 
детском саду в младшей груп-
пе спят, как правило, 2-2,5 часа. 
Исходя из этого, рассчитайте, 
сколько должен спать ребёнок 
ночью. Узнайте, в какое время 
дети уходят на сончас в вашем 
садике (обычно около 12:30). И 
постарайтесь в ближайшие дни 
сдвигать время дневного сна 
ближе к этой цифре. Так ребё-
нок быстрее привыкнет к ново-
му распорядку и научится за-
сыпать сразу после обеда. Это 
многое упростит.

– Можно ли брать в детсад 
свою любимую игрушку?

– Да, иногда это даже помога-
ет лучше адаптировать ребёнка. 
Главное, чтобы игрушка была 
чистой, в ней не было мелких 
деталей. Кроме того, родители 
должны понимать, что в группе 
много детей, которые, возмож-
но, захотят тоже поиграть и не-
чаянно сломают принесённое. 
Поэтому такие моменты с деть-
ми стоит обсудить на берегу.

– Вопрос питания вне дома 
для многих болезненный. 
Что посоветуете?

– Снижение аппетита – ча-
стая история. Причин тому 
может быть несколько: на-
пряжённое эмоциональное со-
стояние ребёнка, непривыч-
ные блюда, неумение есть 
самостоятельно. Поэтому, го-
товясь к посещению детского 
сада, стоит заранее подумать 
об этих моментах. Рацион пи-
тания малыша можно тоже 
приближать к детсадовско-
му. В рационе детских учреж-

дений не чупа-чупсы, чипсы 
и картошка-фри, а полезные 
и сбалансированные блюда, 
в основе которых мясо, рыба, 
печень, овощи, фрукты, соки, 
кисломолочные продукты. 
Если у ребёнка сформировано 
стойкое предпочтение каких-
то одних продуктов, то ему бу-
дет значительно труднее при-
способиться к новой кухне.

– Что делать, если новичок 
отказывается ходить в туа-
лет в детском саду? 

– На самом деле, для стес-
нительного ребёнка это может 
стать настоящей проблемой. 
Прежде всего, нужно понять, 
что же смущает: незнакомый ан-
тураж, непонятное устройство 
или расположение кнопки слива, 
постоянные свидетели, необхо-
димость ходить не по желанию, 
а по графику… Выяснив причину, 
есть смысл проговорить и про-
играть сложные моменты, пред-
упредить воспитателя о трудно-
стях.

– Сончас в саду – тоже 
острая тема…

– Да, есть такая проблема. И 
это тоже связано с процессом 
адаптации, когда ребёнок толь-
ко привыкает к новому месту. 
Взрослому порой трудно ус-
нуть в незнакомой обстановке, 
с чужими людьми рядом. Что 
уж про детей говорить. В са-
дике нет привычных ритуалов, 
связанных с процессом засы-
пания (например, дома перед 
сном мама гладит по спин-
ке, читает сказку). Есть и про-
чие причины нежелания ре-
бёнка спать в тихий час. Это, 
например, позднее пробужде-
ние по утрам, несоблюдение 
режима в выходные дни или 
неудобная кровать/подушка/
одеяло. Что делать? Будить по-
раньше утром, а в выходные 
обязательно укладывать спать 
днём. Если засыпанию ребёнка 
мешают какие-то внешние фак-
торы, нужно поговорить о них 
с педагогом (например, попро-
сить переложить малыша на 
другую кровать).

Иногда созданные ком-
фортные условия, адаптация 
к режиму дня детского сада не 
решают полностью вопрос с за-
сыпанием детей. Оказавшись 
однажды в такой ситуации, я 
предложила своим воспитан-
никам из средней группы из-
готовить волшебный амулет 

– сибирский ловец снов, кото-
рый, по преданиям, «запуты-
вает» плохие сны в паутинке, 
а добрые сны, наоборот, при-
влекает! Вместе с родителями 
дошкольники сделали ловцов 
снов, украсили их природным 
декором и разместили на кро-
ватках. Каждый ребёнок ис-
кренне верил в волшебство 
амулета и засыпал сладким 
здоровым сном, а просыпаясь, 
рассказывал друзьям о том, ка-
кой сон подарил ему ловец!

Анна ǎимоȰук.

На дворе почти сентябрь, а ˑто значит, что 
скоро кто-то первыֹ раз поֹдёт в детскиֹ сад. 
Конечно, волнуются все, но особенно – родите-
ли, которым ˑтот ˑтап хочется проֹти с �мини-
мальными потерями�. Чтобы их успокоить 
и придать уверенности, об основных моментах 
говорим сегодня с опытным педагогом Юлиеֹ 
Лушниковоֹ, воспитателем кемеровского 
МАДОУ ̲ ��. Она – победитель международ-
ного конкурса имени Льва Выготского, участ-
ник Летнеֹ школы конкурса Выготского.

// полезное чтение

КНИГИ, КОТОРЫЕ 
ПОМОГУТ ПОЗНАКОМИТЬ 
МАЛЫʶА 
С ДЕТСКИМ САДОМ

σ Н. ȥолякова «Детский сад 
для зверят».

σ А. Казалис «ȥоля идёт в 
детский сад».

σ А. Ȫавукайтен «Тату и ȥату 
в детском саду».

σ Ɋ. ȼеднарек «Дуся и ȥоро-
сёнок ȼобик».
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// хоккей с мячом

šеźтƅ веƀеров� 
от Ÿеƀалű до радоźтű

// спринт-новости

 ǖвеǢсǨиǧ ǭолǱзаȲитниǨ Ǐимон ǝнссон �ȃ �	 выстǱǭает за  ǈǱзǟасс� второǧ 
сезон� заслǱǤив ǭризнание сǭеȯиалистов и ǟолельȲиǨов рǱссǨого хоǨǨеȸ. 
Фото ǀлаǢимира ǈлȷева.

КемеровźкűŲ клżб второŲ źеŰон крядż выƁел в ŸлеŲ�оŽŽ Кżбка řоźźűű

ВСЕРОССИЙСКАЯ 
СПАРТАКИАДА
Кузбасские борцы греко-
римского стиля Виталиֹ 
Щур и ʶохин Холназаров 
завоевали в Казани меда-
ли первоֹ Всероссиֹскоֹ 
спартакиады сильнеֹших 
спортсменов.

Виталий Щур – серебряный 
призёр в категории до 130 ки-
лограммов, Шохин Холназаров 

– бронзовый медалист в весе до 
67 кг. Наставник борцов – заслу-
женный тренер России Владимир 
Кутчер.

Вчера в столице Татарстана 
завершился турнир по женской 
борьбе, а 25-26 августа опреде-
лят лучших борцы-«вольники».

В Челябинске 25-28 августа 
состоится финал Всероссийской 
спартакиады по лёгкой атлетике. 
На дистанциях 5000 и 10000 ме-
тров заявлены братья-близнецы 
Анатолий и Евгений Рыбаковы. 
На чемпионате страны-2022 бе-
ловские стайеры первенствовали 
на «десятке»: Анатолий зара-
ботал золотую медаль, Евгений 
финишировал вторым.

ХОККЕЙ 
С ʶАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкиֹ 
�Металлург� проведёт в 
Пензе контрольныֹ матч 
с �Дизелем�. Повторная 
встреча команд состоится 
�� августа в Саранске, где 
сибиряки готовятся к чем-
пионату Высшеֹ хоккеֹ-
ноֹ лиги.

В столице Мордовии «Метал-
лург» сыграл контрольный матч 
20 августа, разгромив казанский 
«Барс» – 11:3. Авторы голов в 
составе «сталеваров»: капитан 
команды Максим Кицын (2), 
Илья Авраменко (2), Вячеслав 
Шевченко (2), Даниил Ердаков, 
Олег Ломако. Дамир Рахимуллин, 
Максим Мальцев и Егор Филин.

В заключительном мат-
че «предсезонки» коллектив 
Сергея Решетникова встретится 
29 августа в Нижнем Новгороде с 
«Торпедо», выступающим в Кон-
тинентальной хоккейной лиге.

Во вторник, 6 сентября, «Ме-
таллург» откроет чемпионат ВХЛ 
домашней игрой с тульским клу-
бом АКМ (Академия Михайлова).

ЖЕНСКИЙ ˮУТБОЛ
В пятницу, �� августа, 
кемеровскиֹ �Кузбасс-
СʶОР�, выступающиֹ в 
зональном турнире все-
россиֹских соревнованиֹ 
в первоֹ лиге, сыграет на 
своём поле с ЖˮК �Ново-
сибирск�. Матч на стадионе 
�ʶахтёр� начнётся в ��.ͽͽ.

В воскресенье, 28 августа, 
в это же время состоится игра 
кемеровчанок с томской «Томью». 
Днём ранее сойдутся соперницы 
нашей команды. Вход на стадион 
свободный.

В нынешнем сезоне 
«Кузбасс-СШОР» под руковод-
ством главного тренера Андрея 
Миронова провёл по два матча с 
этими же коллективами в Томске 
(ничья с ЖФК «Новосибирск» 
1:1, поражение от «Томи» 0:1) и в 
Новосибирске, завершив вничью 
0:0 обе встречи.

В финальный этап зонально-
го турнира всероссийских сорев-
нований в первой лиге из нашей 
группы выйдут две команды

Андрей ǎарков.

В четвертьˉинале турнира 
�Кузбасс� сыграет �� сентя-
бря в Хабаровске с �Водни-
ком� �Архангельск�. Побе-
дитель ˑтоֹ пары встретится 
�� сентября в полуˉинале с 
московским �Динамо� или 
красноярским �Енисеем�.

В ещё двух четвертьфиналах сойдут-
ся 14 сентября «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск) – «Волга» (Ульяновск), «Ак Барс-
Динамо» (Казань) – «Байкал-Энергия» 
(Иркутск). Решающий поединок за тро-
фей состоится на арене «Ерофей» в вос-
кресенье, 18 сентября.

͈ͯͰͬͮͧͽ ͯ ͤͬͮ͢͢͟ͲͧͤΨ
Как и год назад, в столице Кузбасса 

состоялись первые официальные мат-
чи сезона: семь клубов группы «Запад» 
соперничали на крытой арене стадиона 
«Химик» за четыре путёвки в плей-офф 
Кубка России. Турнир группы «Запад» 
перенесли из Ульяновска, в бывшем Сим-
бирске временно закрыли дворец спорта с 
большим льдом для хоккея с мячом.

Московский спорткомплекс «Крылат-
ское», где базировался клуб «Динамо», 
переоборудовали под ковидарий. Таким 
образом, этим летом в европейской части 
страны не нашлось специализированной 
арены, готовой принять предваритель-
ный этап Кубка страны.

А вот за Уралом построили пять ста-
дионов для русского хоккея, в том чис-
ле два в Кемерове, а также в Хабаровске, 
Красноярске, Иркутске. Правда, ледовый 
дворец «Кузбасс», где год назад кемеров-
чане справили новоселье, одержав побе-
ду в группе «Восток», ныне готовится к 
сентябрьскому международному форуму 
«Россия – спортивная держава». 

В подобной ситуации оказался незаме-
ним старый добрый «Химик», точнее, его 
крытый модуль, построенный в преддве-
рии чемпионата мира-2007.

̈́ͤ͡ͽͰͺ ͪͽ͵ͤΨ ̈́ͤ͡ͽͰͳ
Кемеровчане одержали четыре круп-

ные победы на своём льду, переиграв 
кировскую «Родину» (6:1), мурманский 
«Мурман» (8:0), ульяновскую «Волгу» 
(8:3) и нижегородский «Старт» (10:1). 
Наша команда потерпела поражение от 
московского «Динамо» (1:7) и разошлась 
миром с казанским клубом «Ак Барс-
Динамо» (4:4). «Кузбасс», набрав 13 очков 
в шести матчах, замкнул тройку лидеров 
группы «Запад».

Список бомбардиров кемеровчан воз-
главил 20-летний Кирилл Девятых: на его 
счету девять голов. По пять мячей заби-
ли швед Симон Янссон, набиравший кон-
диции по ходу турнира, и Алексей Нич-
ков, вернувшийся в родной клуб спустя 
шесть лет. Пять голевых передач сделал 
новобранец «Кузбасса», защитник Вадим 
Васильев, дебютировали в команде по-
лузащитники Дмитрий Макаров, Вадим 
Чернов и Владислав Шульга.

Что ж, сезон только начинается, и у 
бронзовых призёров чемпионата стра-
ны-2022 нет оснований для пессимизма. 
Помнится, 10 сентября 2009 года кеме-

ровчане проиграли дома «Енисею» (2:7). 
Тогдашний главком «Кузбасса» Владимир 
Янко с олимпийским спокойствием вос-
принял это поражение: «Рано делать вы-
воды. Листья на деревьях ещё зеленые».

Заслуженный тренер СССР и России 
смотрел далеко вперёд: в чемпионате Рос-
сии 2009-2010 г. «Кузбасс» одержал 20 (!) 
побед кряду, установив клубный рекорд.

В этом году Владимир Владимирович 
Янко ушёл из жизни. Его портрет на фор-
ме игроков «Динамо», где тренер завер-
шил свою блистательную карьеру. 

Напомним: под руководством Янко 
«Кузбасс» завоевал серебряные медали 
чемпионата России-2009 – лучший ре-
зультат команды после серии аналогич-
ных наград в национальных первенствах 
2004-2006 годов.

ВͶͩͧ ͫ͟ ͯͬ͡Ψ ͱͮͬͤͫ͡ͺ
Главный тренер «Кузбасса» Дмитрий 

Щетинин, подводя итоги соревнований, 
отметил:

– Мы постепенно входили в турнир, 
были определённые упущения, и я рад, 
что поставили точки над «i», вышли на 
свой уровень. У нас серьёзная конкурен-
ция в составе, адаптируются в коллекти-
ве новички. Команда не намерена оста-
навливаться на достигнутом. К плей-офф 
Кубка России будем готовиться целена-
правленно, анализируя игру первого со-
перника.

Год назад в плей-офф Кубка России 
в Иркутске соперничали четыре клуба. 
«Кузбасс» уступил в полуфинале «Водни-
ку» (4:6). В решающем матче за трофей 
архангелогородцы потерпели поражение 
от «Динамо» (5:7).

В этом сезоне «Водник» финиширо-
вал вторым в группе «Восток», уступив в 
Красноярске «СКА-Нефтянику» (2:6).

По завершении плей-офф Кубка стра-
ны в Красноярске на 19-26 сентября за-
планированы тренировочный сбор и 
турнир с участием национальной и моло-
дёжных команд страны. На сбор вызва-
ны семь хоккеистов «Кузбасса»: вратари 
Максим Блинков, Артём Катаев, защит-
ник Григорий Яковлев, полузащитники 
Артём Репях, Вадим Чернов, Владислав 
Шульга и нападающий Кирилл Девятых.

ƾадим Антонов.

// табло

Кубок России-�ͽ��
Предварительныֹ ˑтап. 
Группа �Запад�
Кемерово, КЛМ стадиона �Химик. 
��-�ͽ августа
Итоговое положение команд:
1. «Динамо» (Москва) – 1� оч-
ков (разница мячей: �9-15). 2. «Ак 
ȼарс-Динамо» (Казань) – 1� (�1-23). 
�. �Кузбасс� �Кемерово� – �� ���-
���. �. «Волга» (Ульяновск) – 9 (2�-�2). 
5. «Старт» (Нижегородская обл.) – � 
(2�-35). �. «Мурман» (Мурманск) – 3 
(21-�3). �. «Ȧодина» (Киров) – 0 (1�-�3).
�� августа. «Динамо» – «Волга» – 
11:2. «Ак ȼарс-Динамо» – «Мурман» – 
�:3. «Кузбасс» – «Ȧодина» – �:1. Голы:
Макаров, 13, Девятых, 5�, ��, ȼазды-
рев, �1, Азаров, �9, с углового, Ƞго-
рычев, ��, с углового – ȥивоваров, 52. 
�� августа. «Мурман» – «Старт» – �:5. 
«Ȧодина» – «Ак ȼарс-Динамо» – 3:10. 
«Кузбасс» – «Динамо» – 1:�. Голы:
Девятых, 3 – Миргазов, 22, 53, �2, с 
пенальти, Ȧагулин, 25, Тарасов, �2, �9. 
�� августа. «Волга» – «Ȧодина»– 5:�. 
«Старт» – «Динамо» – 2:5. «Мурман» – 
«Кузбасс» – 0:�. Голы: Девятых, 9, с 
пенальти, 52, с углового, Ȧепях, 1�, 
Ƀернов, 30, 5�, с углового, Ƞгорычев, 
50, Азаров, ��, с углового. �� авгу-
ста. «Старт» – «Волга» – �:�. «Динамо» 

– «Ак ȼарс-Динамо» – �:�. «Ȧодина» 
– «Мурман» – 3:5. 1� августа. «Ȧоди-
на» – «Старт» – �:9 . «Волга» – «Мур-
ман» – �:5. «Ак ȼарс-Динамо» – «Куз-
басс» – �:�. Голы: Тюко, 2�, с углового, 
Самигуллин, 31, ��, оба с пенальти, 
Ʉевцов, 53 – нссон, 9, �2, Ничков, 
�3, ȼорисенко, �5. �� августа. «Ди-
намо» – «Ȧодина» – �:2. «Старт» – «Ак 
ȼарс-Динамо» – 5:�. «Кузбасс» – «Вол-
га» – �:3. Голы: ȼаздырев, 12, Ничков, 
19, Девятых, 30, �9, оба с пенальти, 
Макаров, 3�, с углового, Михальченко, 
3�, Ȧепях, ��, нссон, �1 – Норкин, �3, 
Краснов, �5, ȼихузин, �5. �ͽ августа. 
«Мурман» – «Динамо» – �:1�. «Ак ȼарс-
Динамо» – «Волга» – 10:�. «Кузбасс» – 
Старт» – 10:1. Голы: нссон, 3, �2, Ƞго-
рычев, �, с углового, ��, Девятых, 52, 
53, Ничков, ��, ��, 90. ȩёдоров, 
�� – ֩егошин, 5�, с углового.
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 ƾлеǨсеǧ ǅамȸǨин рыǟалǨоǧ ǱвлеǨаетсȸ ǟолее �� лет. 
Фото из личного архива.

Ŗа крƇƀке – обманкű

36-летний шахтёр из посёлка 
Чистогорского Новокузнецкого 
муниципального округа Алек-
сей Замякин уже добился опре-
делённых успехов в изготовле-
нии мушек для ловли хариуса. 
Поясню: мушками называют 
искусственные приманки, ими-
тирующие насекомых в различ-
ных стадиях их развития.

Частенько вместе с товари-
щами увлечённый горняк выби-
рается на Верхнюю и Среднюю 
Терсь апробировать очередную 
партию хендмейда. Кстати, ры-
бачит он уже более 20 лет.

«Магазинные мушки хоть и 
стоят дорого, но качество мно-
гих оставляет желать лучшего. 
Однажды мне просто надоело 
их покупать, – отметил Алек-
сей. – Именно поэтому и решил 
попробовать собственноруч-
но изготовить подобного рода 
приманку. Кроме лески, в ход 
идёт и множество другого ма-
териала – всё продаётся в спе-
циализированных магазинах. 
Мне нравится, что можно само-
му выбрать, из чего будет изго-
товлена та или иная приманка. 
Кстати, обманки долговечны, 
поэтому долго радуют своих об-
ладателей».

Другим достоинством му-
шек является возможность при-
менения с разными снастями, 
поэтому их по праву называ-
ют универсальными. Добавлю, 
мушки делятся на две группы: 
сухие (верховые) и мокрые (или 
донные). Сухими называют-
ся приманки, которыми ловят 
с поверхности воды. Они ими-
тируют упавших в воду насе-
комых: бабочек, стрекоз и дру-
гих. Мокрые приманки тяжелее 
воды: жуки, личинки и прочие 
обманки.

Алексей вяжет оба вида, ведь 
когда рука набита, всё спорит-
ся. При разных вводных попе-
ременно пригождаются то одни, 
то другие букашки. Всё зависит 
от того, откуда хариус кормится 

– сверху или снизу.
«Мне нравится хариус не 

только за чистое мясо, он до-
стойный соперник, победа над 
которым порой даётся непросто, 

– подчеркнул рыбак. – Для нача-
ла его нужно найти. Я это делаю 
интуитивно: нахожу стоянки по 
характерным признакам воды».

О талантах Алексея едино-
мышленники узнают по са-
рафанному радио. Мужчина 
планирует наладить массовое 
производство мушек, правда, 
пока на это не хватает времени.

«Конечно, ловить на свои 
приманки приятнее, ведь всё 
делаешь на совесть, – подчер-
кнул рыбак. – Не нужно быть 
большим экспертом, чтобы от-
личить магазинную мушку от 
рукодельной. Лично я исполь-

зую материалы только от топо-
вых производителей».

Отправляясь на рыбалку, 
Алексей берёт с собой порядка 
тридцати-сорока штук обманок, 
которые отличаются не только 
цветом, но и техникой изготов-
ления.

Конечно, как и у любого дру-
гого рыбака, у Алексея есть тро-
феи, занесённые в летопись ры-
бацких достижений, среди них 

– хариус, вес которого составил 
более килограмма. Победа до-
сталась непросто, оттого и вос-
поминания о ней сладостней.

А ещё Алексей настоящий 
гурман, ведь только любите-
ли экстремального гастронома 
делают хе – закуску без термо-
обработки. Филе хариуса от-
правляют на некоторое время 
в маринад, после чего добытчи-
ки тотчас же начинают наслаж-
даться пользой изысканного 
вкуса. А вообще, рецептов мно-
жество. «Иной раз делаю так: в 
ворчащее на сковороде расти-
тельное масло высыпаю мор-
ковку с луком, солю, а потом за-
ливаю получившимся соусом 
мясо хариуса, предварительно 
обработанное уксусом. Всё на-
стаивается в течение двух часов. 
Получается обалденно», – поде-
лился фирменным рецептом со-
беседник.

О ͮͫ͠ͳ ͪͤͯͰ͟ͳ 
ͧ ͱͤͯͧͯ͡Ͱͳ ͰͮͬͲͤͽͳ

Кузбассовец Александр Сы-
рачев, кстати, друг детства 
Алексея Замякина, рыбачит с 
одиннадцати лет. Со временем 
на смену простенькой деревян-
ной удочке и банке с дождевыми 
червями пришли модный спин-
нинг и воблер в качестве при-
манки. А особенно желанным 
трофеем стал проворный хищ-
ник: щука, сазан и прочие че-
шуйчатые обитатели водоёмов 
нашего и соседних регионов. 
«Мужчины – добытчики, поэ-
тому нам нужны достойные со-

перники», – подчеркнул рыбак.
Среди главных трофеев в ко-

пилке рыбацких достижений 
Александра – большой сазан, 
которого вы видите на газет-
ной полосе, и судак, вес которо-
го составил более шести кило-
граммов.

Ну а самым рыбным местом 
собеседник называет окрест-
ности Осинового Плёса его 
родного Новокузнецкого му-
ниципального округа, что, в 
общем-то, и неудивительно, 
ведь Верхняя Терсь считается 
труднопроходимой, поэтому не 
всякий любитель речных про-
дуктов доберётся на байдарке 
до обители хариуса, щуки, че-
бака и других пресноводных.

«Рыбы особенно много там, 
где неровное дно. В ямках по те-
чению скапливается хорошая 
кормовая база, поэтому рыба 
охотно выбирает подобные ло-
кации для стоянки», – объяс-
нил он.

Рыбка клюёт разная: и боль-
шая, и маленькая. По личным 
наблюдениям новокузнечани-
на, в последние годы увеличи-
лась популяция тайменя, кото-
рый является лицензионным 

видом и в притоках реки Томи 
включён в Красную Книгу. Хоть 
попадается он и часто, его не-
медленно следует отпускать на 
волюшку.

Также всё более примет-
ным становится хариус. Как из-
вестно, он водится преимуще-
ственно в чистой воде. (К слову 
говоря, на флаге Федерации ры-
боловного спорта Кузбасса кра-
суется именно чистоплотный 
хариус.)

«К сожалению, участились 
встречи с браконьерами, – се-
тует Александр. – Кроме того, 
приходится убирать за ними 
много сетей. А два года назад 
по нескольким озёрам Новокуз-
нецкого муниципального окру-
га недобросовестные рыбаки 
прошли запрещённым орудием 

– электроудочкой, и с тех пор в 
них практически нет рыбы».

…Богата трофеями Обь, туда 
Александр выбирается в ком-
пании друзей, чтобы половить 
толстячков сазанов. Готовят 
рыбаки уху, фаршированного 
лимоном и ароматными травка-
ми хариуса на сетке.

«Вдоль берегов постоян-

но попадают в поле зрения ди-
кие животные: медведи, косули, 
олени, поэтому в данном вопро-
се требуется большая осторож-
ность», – предостерёг земляк.

Среди заветных приманок не 
только воблер. Как отмечалось 
выше, всё активнее фишмены 
собственноручно плетут насе-
комых. Например, муха у Алек-
сандра уже получается весьма 
натуралистичной. «Занятие это 
только на первый взгляд может 
показаться простым делом, – 
подчеркнул Александр. – Здесь 
множество нюансов, но всё на-
правлено на то, чтобы пробу-
дить у рыбы интерес, спрово-
цировать её на атаку. Кстати, 
на разных водоёмах популяр-
ностью пользуются разные об-
манки: где-то активная лов-
ля идёт на подёнку, где-то на 
фантазийное насекомое. Кро-
ме того, разных рыб притягива-
ют различные материалы: одни 
охотно заглатывают мушек из 
натуральных элементов (меха, 
перьев), другие – из синтетиче-
ских волокон. В данной теме всё 
зависит от объекта ужения».

Алена Смирнова. 

Вязание мушек для рыбноֹ ловли – занятие 
кропотливое и занимает довольно-таки про-
должительное время, но кузбасские ˉишмены 
всё активнее осваивают тонкости дела. Многие 
убеждены, что приманка собственноручного 
изготовления самая надёжная и деֹственная. 
А ещё она приносит настоящиֹ рыбацкиֹ ˉарт.

 ƾлеǨсанǢр Ǐырачев ǢемонстрирǱет оǢин из главных троǲеев. 
Фото из личного архива.

 ǓариǱс оǟитает тольǨо в чистоǧ воǢе.

// для справки

Сырьевая база рек и водохра-
нилищ Кузбасса состоит как 
из представителей местной 
ихтиофауны (карась, плотва, 
елец, щука, окунь, ёрш и дру-
гие), так и обɗектов аккли-
матизации (белый и пёстрый 
толстолобик, белый амур, 
карп, американский каналь-
ный сом). Также на водоёмах 
области встречаются и раки.
Тем временем в рамках ком-
пенсационных мероприятий 
местных промышленных ор-
ганизаций в реки и озёра на-
шего края периодически вы-
пускают мальков тайменя и 
хариуса. Молодь заботливо 
выращивают и подготавлива-
ют для большой воды специа-
листы кузбасского рыбовод-
ного предприятия.
А ещё рыбу разводят местные 
профильные предприятия. 
ȥо данным Минсельхоза Куз-
басса, на 1 июля 2022 года 
хозяйствами произведено 
2�5 тонн товарной рыбы, 
реализовано 2�2 тонны.
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// кстати

Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во ВКонтакте: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
В садовых центрах «Успех» г. Кемерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Кирова, 111б, 
а также в интернет-магазине uspehagro.ru вы найдёте всё, что нужно для сада и огоро-
да, включая новый препарат от белокрылки – «Теппеки».

// советы эксперта

Коварная белокрылка

//личный опыт 

Когда цветов – море

 Фото из личного архива семьи Дергачевых. 

Выглядит белокрылка (лат. 
Aleyrodidae) вполне безобидно, однако 
она способна оставить садовода без уро-
жая. Эта бабочка длиной не более трёх 
миллиметров с мраморно-белыми кры-
льями является одним из самых ковар-
ных насекомых в саду и огороде. Бла-
годаря своим размерам она способна 
прятаться в складках листьев и под ли-
стовой пластинкой. Но несмотря на это, 
обнаружить её очень легко: достаточно 
встряхнуть растение и над ним тут же 
появится белое облако мотыльков, по-
скольку для белокрылки типичен груп-
повой образ жизни.

Жизненный цикл вредителя составля-
ет около 30 дней. Самка бабочки чрезвы-
чайно плодовита. За сезон она даёт от 8 
до 15 поколений. Каждая взрослая особь 
за свою жизнь способна отложить около 
140 яиц. Насекомое откладывает яйца на 
скрытой стороне листа. Вскоре из яиц по-
являются прожорливые личинки. Срок 
развития яйца в зависимости от погод-
ных условий, может составлять 7-13 дней.

Питаются взрослые особи и личинки 
соком и зелёной мякотью растений. По-
вреждённые листья меняют окраску, усы-
хают, скручиваются и опадают. Растение 
останавливается в росте из-за нарушен-
ного процесса фотосинтеза, а затем поги-
бает. Сопутствует белокрылке сажистый 
гриб, который поселяется на экскремен-
тах вредителя. Опасность его в том, что 
он за короткое время сводит к минимуму 

товарный урожай. Поскольку размножа-
ется белокрылка очень быстро, а личин-
ки перед превращением в бабочку по-
крываются защитным восковым налётом, 
они с трудом поддаются уничтожению. 
Поэтому при первых признаках вредите-
ля на ваших посадках следует немедлен-
но заняться его уничтожением. Задача 
эта непростая и требует терпения и вре-
мени для борьбы с ней, так как на одном 
растении могут быть представители всех 
стадий развития.

Существуют разные способы борьбы с 
белокрылкой – от щадящих народных до 
химических средств защиты. Но только 
комплексная защита способна привести 
к положительным результатам. А про-
филактические мероприятия помогут за-
крепить полученный результат.

Применение химических средств за-
щиты при выращивании огородных куль-
тур в открытом и особенно закрытом 
грунте строго регламентируется. Необхо-
димо соблюдать инструкцию по примене-
нию препарата с использованием средств 
индивидуальной защиты. Особое внима-
ние стоит обратить на сроки ожидания 
и кратность обработок. При массовом 
заселении допускается обработать рас-
тение препаратом на основе имидакло-
прида («Имидор». – Ред.), циперметрина 
(«Неофрал». – Ред.), тиаметоксама («Ак-
тара». – Ред.). К рабочему раствору пре-
парата добавляется прилипатель, самый 
простой в домашних условиях – зелёное 

мыло (1 ст. л. на 10 л рабочего раствора). 
Тщательное опрыскивание необходимо 
проводить как с нижней, так и с верхней 
стороны листа. 

Кроме химических средств защиты, от-
лично работают жёлтые клеевые ловуш-
ки. Это плотные листы бумаги, смазанные 
клеевым составом. Вешают их в зоне лёта 
бабочки. Ловушки служат не только инди-
катором присутствия вредителя, но и от-
лично отлавливают насекомых. 

Из народных средств, которые не име-
ют сроков ожидания, можно использо-
вать мыльный раствор на основе зелё-
ного или табачного мыла. На 10 л воды 
берётся 200-250 мл средства, смачивать 
всё растение, заселённое белокрылкой, 
а также поверхности, например, борти-
ки грядок или стенки теплицы. От мыла 
дыхальца бабочки закупориваются и она 
погибает. Этот метод весьма эффективен 
на растениях, которые хорошо переносят 
опрыскивание по листу (например, пер-

цы или огурцы). Обработка проводится 
вечером в безветренную погоду. Кроме 
того, мыльный раствор помогает бороть-
ся с паутинным клещом.

К сожалению, единовременно уничто-
жить вредителя на всех стадиях развития 
сложно. Поэтому следует многократно 
повторять обработку поражённых расте-
ний с учётом стадий развития вредителя. 
Как правило, обработки проводятся с ин-
тервалом в 14 дней.

ФГБУ «Россельхозцентр» по Кемеров-
ской области информирует о необходи-
мости соблюдения сроков ожидания при 
обработке от вредителей, в том числе от 
белокрылки. При использовании химиче-
ских средств защиты обязательным требо-
ванием является внимательное изучение 
инструкции по применению препарата.

Ю.С. Кундасева,
энтофитопатолог филиала 

ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Кемеровской области.

«Цветами занимаюсь давно, – 
объяснила хозяйка. – Сами мы 
живём в Юрге, а дача находит-
ся в селе Проскоково Юргинско-
го муниципального округа. За 
годы любительского цветовод-
ства перепробовала много со-
ртов, конечно, на сегодняшний 
день появились и свои любим-
чики: среди них «Опера», «Тай-
фун» и другие».

Татьяна выращивает цветы 
рассадным методом. Ампель-
ные петунии засевает в февра-
ле, а кустовые – в марте. Спе-
циальный грунт покупает в 
магазине. А когда пересаживает 
в отдельные стаканчики, добав-
ляет в землю торф в пропорциях 
50х50. «К поливу цветы требо-
вательны. Причём через раз же-
лательно поливать своих зелё-
ных подопечных минеральным 
водорастворимым удобрением. 
Петушечки очень прожорливые. 
Если не подкармливать, то на-
рядного цветения получить не 
удастся. В течение сезона важ-
но не забывать отщипывать от-
цветшие бутоны. Таким обра-
зом провоцируется новый рост 
шапки».

Как известно, уход за цве-
тами сводится к следующему 
триединству: полив, рыхление, 
прополка. Петунии – девицы ка-
призные, поэтому внимания им 
требуется больше, отсюда и по-
являются новые вводные.

На участке супругов Дерга-
чевых так много разнообраз-
ных кашпо, вазонов, ящиков, 

что всех и не перечесть. Татьяне 
нужен час времени, чтобы толь-
ко полить нежную красоту. Все 
цветочные «дома» рассчитаны 
на большой объём: 40, 60 литров. 
«Петунии – это моя любовь, цве-
ты отвечают взаимностью. Пе-
тунии очень благодарные. А ещё 
они хорошо восстанавливаются 
после сильного ветра и других 
капризов сибирской природы», – 
добавила юргинка.

Землица в таре меняется каж-
дый год – это непременное усло-
вие. Весь грунт тоже покупной. 
«Никаких вредителей петунии 
к себе не привлекают, – подели-
лась личным опытом собесед-
ница. – Примечательно, что они 
практически не пахнут».

К слову говоря, Татьяна всег-
да подстраховывается и выра-
щивает рассады больше, чем 
того требуется. «При пикиров-
ке, когда уже все горшки заняты, 
излишки рассады раздаю своим 
родственникам», – сказала тру-
женица.

Композиции из подросших 
растений Татьяна начинает фор-
мировать в мае. И важный мо-
мент: по территории усадьбы ва-
зоны расставляет только после 
майских заморозков, несмотря 
на то, что петунии считаются 
холодостойкими. А ещё это рас-
тение пластичное, хорошо цве-
тёт на солнечных местах и лю-
бых садовых землях. Петуния 

– любимейший цветок у кузбас-
совцев для оформления клумб, 
рабаток и балконных ящиков.

Добавим: относится эта цве-
точная культура к семейству 
пасленовых. А вообще, «петун» 

– бразильское название таба-
ка, принадлежащего к этому же 
семейству. Кстати, в цветовод-
стве в основном используются 
только гибриды от скрещивания 
двух видов петунии – пазуш-
ной и фиолетовой. Садовые пе-
тунии богаты формами и сорта-
ми. Многообразие культурных 
форм делится на два класса – 
многоцветковые и крупноцвет-
ковые. Размножают петунии 
семенами, но можно освоить и 
практику черенкования, о чём 
газета «Кузбасс» уже рассказы-
вала своим читателям в одном 
из прошлых номеров. 

Вот такая красота растёт и радует жизне-
утверждающими цветами на участке юргинцев 
Татьяны и Дмитрия Дергачевых. У них множе-
ство самых разнообразных кашпо и вазонов, 
во всех – удивительные петунии разных сортов 
и оттенков.

// на заметку

СОВЕТ ЭКСПЕРТА 
ДИПЛОМИРОВАННЫЙ АГ-
РОНОМ ИЗ КЕМЕРОВА НА-
ДЕЖДА КРАВЦОВА ПО-
ДЕЛИЛАСЬ С ЧИТАТЕЛЯ-
МИ ГАЗЕТЫ «КУЗБАСС» 
АЛГОРИТМОМ УХОДА ЗА 
ПЕТУНИЯМИ, КОТОРЫЙ 
ВБИРАЕТ В СЕБЯ СЛЕДУ-
ЮЩИЕ ПРАВИЛА: 

– ежедневно проводим по-
лив с подкормкой комплекс-
ным минеральным удобре-
нием «Азофоска» – 
10-15 граммов растворяем 
в пяти литрах воды;

– препарат «Теллура» вносим 
по инструкции в первой 
декаде июня, а потом ещё 
2-3 раза за сезон;

– не забудьте и про азотное 
удобрение «Мочевина» – 
10-15 граммов растворяем в 
пяти литрах воды (подкарм-
ливать по одному разу 
в июле и августе);

– уборка отцветших бутонов 
и жёлтых листьев осущест-
вляется в течение всего 
сезона;

– при необходимости следу-
ет позаботиться и о защите 
растений от вредителей: бе-
локрылки, паутинного кле-
щика, мучнистой росы. 

Алена Смирнова.






